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Prefeito realiza abertura 
do Manaus Adventure
O evento  esportivo começa 
hoje (14) e acontecerá até o 
dia 16 de outubro 

O prefeito de Manaus, Da-
vid Almeida, acompanha-
do do secretário Alon-
so Oliveira, da Fundação 

Municipal de Cultura, Turismo e 
Eventos (Manauscult), realizou, 
na noite desta quinta-feira (13), 
abertura doevento esportivo ‘Ma-
naus Adventure 2022’ que acon-
tece de 14 a 16 de outubro, na 
Praia da Ponta Negra, na Zona 
Oeste. O evento engloba várias  
atividades esportivas.

Dentre elas estão, o arvorismo, 
rastejamento na areia, tirolesa, 
escalada, rapel, corrida com obs-
táculos, canoagem, pesca espor-
tiva e natação nas águas abertas  
do rio Negro. 

“Queremos fazer de Manaus, o 
destino de grande eventos trazen-
do turistas e pessoas que possam 
conhecer a nossa cidade. Nós te-
mos grande entregas pela frente 
e estamos preparando a nossa ci-

As programações se iniciam 
às 7h da manhã com várias 
atividades esportivas 

dade para participar e contribuir 
para o turismo nacional. Já somos 
a maior floresta do mundo, temos 
o maior rio do mundo, a maior 
biodiversidade e nós queremos 
explorar isso para desenvolver a 
nossa cidade”, declarou o prefeito 
de Manaus.

O evento de turismo de aventura 
acontecerá das 7h às 20h, na praia 
da Ponta Negra, zona Oeste, com 
a realização da 1ª edição da Copa 
Brasil de Pesca Esportiva; 8ª edi-
ção do Torneio de Pesca Esportiva 
Amigos do Tarumã; 1ª edição do 
Desafio Internacional Manaus em 
Águas Abertas; 1° Jungle Adventu-
re Sport; e a 1ª edição do Manaus  
Kids Adventure. 

Além de desfrutar da beleza sin-
gular do cartão-postal mais visi-
tado no Norte do país, a praia da 
Ponta Negra, os competidores e 
público em geral poderão interagir 
em atividades secundárias que es-
tarão disponíveis na praia durante 
os eventos de competição, como 
slackline e stand-up paddle com 
instrutores profissionais, além de 
poder adquirir artesanatos e de-
gustar o melhor da gastronomia.
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“Falta vontade política”
Para Serafim, o “jogo de em-

purra” dos DNITs mostra que 
“falta vontade política” para que 
se resolva, com a urgência devi-
da, a crise que pode dificultar a 
chegada de alimentos perecíveis 
a Manaus neste fim de semana.

Diz o parlamentar: “As provi-
dências de engenharia, de cons-
trução civil, não foram tomadas 
pelo Dnit. Aí o Dnit Amazonas 
diz que não tem mais nada a ver 
com isso, que agora a responsa-
bilidade é do Dnit Rondônia, aí 
vem o Dnit Rondônia e diz que 
está proibido de falar em nome 
do Dnit nacional. E o Dnit na-
cional diz que está tomando as 
providências, mas não diz quais”.

Mercúrio no rio
Ambientalistas confessam 

preocupação com as recentes 
operações da Polícia Federal 
(PF) e do Ibama destruindo bal-
sas de garimpeiros que atuam 
ilegalmente no Rio Madeira, em 
Rondônia e no Amazonas.

Por um lado, eles elogiam as 
operações, como a da última 
quarta-feira (12), que destruiu 
balsas e dragas localizadas 
em determinados trechos do 
rio. Contudo, advertem para a 
quantidade de mercúrio que tais 
ações derramam no Madeira.

Em dezembro do ano passado, 
quando a PF explodiu 131 balsas, 
o deputado Serafim Correa cha-
mou a atenção para o problema, 
denunciando o perigo da conta-
minação mercurial do rio.

Guerra ao crime
Em nota, a PF justificou sua 

ação de quarta-feira passada, 
alegando que a destruição das 
balsas entre Amazonas e Ron-
dônia foi necessária para coibir 
a garimpagem ilegal e preservar 
o meio ambiente.

“A ação busca desestruturar 
organizações criminosas que lu-
cram causando imensos preju-
ízos ambientais com atividades 
ilegais de mineração, tais como 
a modificação do curso original 
do rio, a destruição da vegetação 
ribeirinha, a interrupção de ca-
nais d’água com a consequente 
morte da fauna e flora locais. 
Ainda, contaminação das águas 
e dos peixes por mercúrio causa 
sérios prejuízos não somente à 
natureza, mas, também, à saúde 
da população”, afirma a nota 
da PF.

Protestos
Irritados com a destruição de 

seus equipamentos pela PF, pro-

prietários de balsas realizaram 
um protesto que durou três horas 
na quarta-feira, praticamente 
interditando um trecho da BR-
319 entre Manaus e Porto Velho.

Eles atearam fogo em pneus e 
prometeram voltar à carga se a 
PF der sequência às suas ope-
rações contra a extração ilegal 
de ouro no Madeira.

Sucessão no TJAM
Nos bastidores, o desembar-

gador Délcio Luís Santos des-
ponta como favorito para vencer 
a disputa sucessória que começa 
a agitar o Tribunal de Justiça do 
Amazonas (TJAM).

No entanto, outros desembar-
gadores se articulam, prome-
tendo esquentar o jogo nos pró-
ximos dias, de olho no comando 
da Corte, mas também focando 
os cargos de vice-presidente e 

corregedor-geral.

A corrida aos votos para decidir 
a contenda está prevista para o 
início de novembro.

“#Professor, meu orgulho”
O prefeito de Manaus, David 

Almeida, participou, na noite de 
terça-feira (11), da festa “#Pro-
fessor, meu orgulho”, realizada 
no sambódromo, na Avenida Pe-
dro Teixeira, em alusão ao Dia 
dos Professores, comemorado 
em 15 de outubro.

No evento, organizado pela Se-
med, David parabenizou os ser-
vidores pelo empenho durante o 
ano letivo e os desafios ao elevar 
os índices da educação básica de 
Manaus, transformando-a em 
uma das melhores do país.

Wilson turbina 
Na dianteira das pesquisas 

eleitorais, o governador Wilson 
Lima (União Brasil), que disputa 
a reeleição, turbina sua campa-
nha em Manaus.

Ontem, ao lado de parlamen-
tares e assessores, ele caminhou 
na Zona Oeste e se reuniu com 
lideranças jovens da Zona Cen-
tro-Sul, quando ouviu reivindi-
cações e divulgou propostas que 
pretende implementar a partir 
de janeiro de 2023 se obtiver  
a reeleição.

Fechado com Braga
Conforme a defensora Carol 

Braz, o apoio do PDT é total à 
candidatura do senador Eduar-
do Braga (MDB) ao governo do 
Estado neste segundo turno de 
eleições. 

Stones Machado, um dos di-
rigentes históricos do partido, 
confirmou o apoio integral à 

campanha do candidato eme-
debista que nesta semana, a 
exemplo do adversário Wilson 
Lima, concentra sua busca de 
votos nas periferias de Manaus.

Festa bolsonarista
Grupos bolsonaristas come-

moram nas redes sociais os 
números do Instituto Paraná 
Pesquisas que apontaram em-
pate técnico entre Lula (PT) e 
Jair Bolsonaro (PL) no segundo 
turno da batalha de votos pelo 
Palácio do Planalto.

O placar, de 51,9% dos vo-
tos válidos contra 48,1%, foi 
festejado pelos bolsonaristas 
como o início da virada do atual 
presidente sobre o candidato 
petista.

Negligência 
Conforme o Diário Oficial da 

União (DOU), de 28 de dezem-
bro de 2021, o Departamento 
Nacional de Infraestrutura de 
Transportes (Dnit) avisou o Go-
verno Federal sobre a situação 
de “risco iminente” em pontes 
da BR-319.

O ex-superintendente regio-
nal do órgão, Afonso Lins Jú-
nior, escreveu em documento 
publicado no DOU: “Situação 
de Emergência na rodovia BR-
319/AM no trecho do Km 13,00 
(Fim Travessia Rio Amazonas 
(Careiro) ao Km 178,50 (Fim da 
Pavimentação), haja vista as 
condições em que se encontra 
a BR-319/AM”.

Ninguém ligou para o aviso até 
que aconteceram os desaba-
mentos trágicos das pontes que 
expuseram a situação de negli-
gência com relação aos serviços 
de manutenção da rodovia. 

É o Brasil ...
É no máximo risível o apoio de 

vários partidos a um projeto de 
lei, em tramitação no Congresso 
Nacional, que criminaliza er-
ros dos institutos de pesquisas 
eleitorais e prega a punição 
de até 10 anos de prisão aos 
infratores.

São os casos de PL, PP, União 
Brasil, PSC e Podemos, que, 
segundo o site do Tribunal Su-
perior Eleitoral, manifestaram 
apoio ao projeto, mas usaram R$ 
13,5 milhões do Fundo Eleitoral 
para gastar com pesquisas.

O Podemos, inclusive, vai mais 
além defendendo a instalação 
de uma Comissão Parlamentar 
de Inquérito (CPI) para investi-
gar os institutos no Congresso.

Desabastecimento ameaça Manaus  
e ‘jogo de empurra’ impede ações  
rápidas para a crise da BR-319 

Indignado, o prefeito de Manaquiri, Jair Souto, arca, sozinho, com toda sorte de logística para evitar que 
o desabastecimento castigue o seu município e alcance Manaus, agravando a crise de calamidade pública 
consequente do desabamento de pontes na BR-319, dentro da Região Metropolitana da capital.

Ontem, Jair se queixou de ter que dispender logística até para garantir a transferência de pacientes graves 
das unidades de saúde de Manaquiri para Manaus.

Acerca da crise, o deputado Serafim Corrêa (PSB) esbravejou na Assembleia Legislativa (Aleam), atribuindo 
o agravamento da crise ao “jogo de empurra” entre o comando nacional do DNIT e os escritórios do órgão 
em Rondônia e no Amazonas.

 À iniciativa da Secretaria Municipal de Educação (Semed) de promover 
entre professores e indígenas a “Roda de Conversa dos Anciãos Indígenas”. 
O encontro reuniu ontem professores dos 22 Espaços de Estudos de Língua 
e Conhecimentos Tradicionais Indígenas, além de escolas indígenas, com 
membros das etnias kambeba, tikuna, kokama, nheengatu, sateré-maué, 
apurinã e tukano. O evento faz parte da ação do Plano de Governo, da Meta 
30, por meio do “Projeto das Expressões Folclóricas”, realizando contação de 
narrativas ancestrais e lendárias nas escolas. Importante ação de resgate da 
cultura indígena inserida na pedagogia das escolas municipais.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DILVUGAÇÃO

A proprietários que abandonam veículos nas ruas de Manaus. Desde o início 
de 2022 até agora, a prefeitura já retirou cerca de 200 veículos abandonados 
nas vias. De acordo com o IMMU, as operações acontecem em todas as zo-
nas, para garantir mais fluidez e espaço de circulação para os pedestres. De 
acordo com o Código de Trânsito Brasileiro, é considerado veículo em estado 
de abandono, aquele que estiver estacionado na via ou em estacionamento 
público, sem capacidade de locomoção por meios próprios e que, devido ao 
seu estado de conservação e processo de deterioração, ofereça risco à saúde 
pública, à segurança pública ou ao meio ambiente.
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Ulysses Guimarães

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Data de profundo significado histórico por celebrar a padroeira do 
Brasil, Nossa Senhora Aparecida, o dia 12 de Outubro também registrou 
a lembrança de um evento diferente, que marcou de tristeza a alma 
de milhões de cidadãos brasileiros: o desaparecimento de Ulysses Gui-
marães, uma das mais respeitadas figuras da política nacional, morto 
em acidente aéreo em 1992, juntamente com outro grande político, 
Severo Gomes.

Resgatar a performance de Ulysses, assim como a de Severo, é mais 
do que oportuno neste momento em que o país vive um conturbado 
processo eleitoral e que no próximo dia 30 decidirá o seu futuro nas urnas. 

Sobre os dois personagens escreveu Sergio Fausto,  Diretor-Geral da 
Fundação FHC e membro do Gacint-USP: “Severo apoiou o golpe de 
1964. Ulysses se tornaria o principal líder da oposição ao regime auto-
ritário. Suas trajetórias se entrelaçaram a partir do momento em que, 
ao início de 1977, o primeiro deixou o ministério do presidente Ernesto 
Geisel para se juntar ao MDB. 

“Severo puxou a fila dos dissidentes que engrossariam as fileiras 
da oposição à ditadura. Não aderiu por oportunismo. Quando só ha-
via vantagens em se acomodar, abraçou de corpo e alma a causa da 
democracia. Senador eleito pelo PMDB em 1982, liderou a Comissão 
Teotônio Vilela em defesa dos direitos humanos no sistema carcerário 
e manicomial e foi decisivo para assegurar os direitos dos indígenas na 
Constituição de 1988”.

Coragem ainda maior mostrou Ulysses Guimarães, ressalta Faus-
to, rememorando a atitude do líder destemido ao se lançar anti-
candidato à Presidência da República em 1974 com o propósito 
de enfrentar o general Ernesto Geisel no Colégio Eleitoral apenas 
para encorajar a luta das oposições em favor das liberdades de-
mocráticas. Não há dúvida de que a coragem e a luta venceram. 

“Nossa inflação está em 6% e a da Argentina 100%”

Escândalo em Alagoas tem ingredientes mafiosos

O pai avisou
O desfecho no STJ também 

fez lembrar o drama do ex-
-deputado Luiz Dantas, que se 
sentiu obrigado a denunciar o 
próprio filho em vídeo.

Furto no cartão
O esquema nomeou 93 pes-

soas pobres, cujos salários de 
R$15 mil eram sacados pela or-
ganização criminosa utilizando 
cartões de débito. 

Show de soberba
Enquanto o STJ decidia sobre 

seu afastamento, Paulo Dan-
tas se juntava aos Calheiros 
para saudar outro aliado, Lula, 
em carreata em Maceió.

Não deu pra segurar
Atacada covardemente pela 

turma de Dantas, Laurita Vaz 
se emocionou com o aval dos 
colegas do STJ. Enxugou lágri-
mas e embargou a voz.

Tebet trocou apoio a Lula por 
lei que já existe

Foi sancionada pelo pre-
sidente Jair Bolsonaro (PL) 
a lei que pretextou o apoio 
de Simone Tebet (MDB) a 
Lula (PT) no segundo turno. 
O apoio de Tebet foi “condi-
cional”, como trombetearam 
as manchetes sempre gene-
rosas, ao “compromisso” de 
sancionar uma lei cria multa 
para empresas que pagarem 
salários diferentes para ho-
mens e mulheres que exer-
çam a mesma função. Mas 
a Lei 14.457/22 já existe: foi 
sancionada pelo presidente 
Jair Bolsonaro. Prevê multa 
e muitas outras medidas.

Emprega + Mulheres
A Lei 14.457/22 cria o Pro-

grama Emprega + Mulheres, 
dedicado “à inserção e à ma-
nutenção de mulheres no mer-
cado de trabalho”.

Jornada flexível
Assinada pelo presiden-

te duas semanas antes do 1º 

turno, a lei alterou a CLT para 
flexibilizar a jornada para mães 
de crianças de até 6 anos.

Sem apoio de Tebet
Até parcerias da União com 

entidades dos serviços nacio-
nais de aprendizagem estão 
previstas na lei, assinada sem 
o apoio de Tebet.

Jogo baixo
A Bahia parecia o único caso 

de pesquisas subestimando 
candidato de esquerda, mas só 
parecia. Petistas espalharam 
entre os mais humildes que não 
votar em Jerônimo para gover-
nador anularia o voto em Lula.

Detalhe importante
O ministro Jorge Mussi foi 

voto vencido ontem no STJ, 
mas fez o tempo do afasta-
mento do governador Pau-
lo Dantas diminuir: lembrou 
que se fossem 180 dias e ele 
reeleito, começaria o manda-
to afastado.

Apoio tardio
O senador Fernando Bezerra 

Coelho (MDB-PE), controlador 
de órgãos federais como Chesf 
e Codevasf, no primeiro turno 
fez corpo mole na campanha de 
Bolsonaro, mas ontem anun-
ciou apoio ao presidente.

Não ressonou
Candidata do bilionário União 

Brasil a presidente, Soraya 
Thronicke conquistou só 753 
votos no exterior, muito atrás 
do candidato do Novo, Felipe 
D’Ávila, que recebeu 3.780 vo-
tos dos brazucas.

Nova rodada
Institutos de pesquisas 

eleitorais têm até o dia 24 
para registrar seus levanta-
mentos no sistema do Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE). 
Mesmo sob suspeita, serão 
divulgados até a véspera da 
votação do dia 30.

Acima do previsto

Ministro Fábio Faria (Comunicações) comparando os governos de direita e de esquerda

O esquema de corrupção que resultou no afastamento do governador de Alagoas, Paulo Dantas 
(MDB), classificado pela ministra relatora Laurita Vaz de “organização criminosa”, lembrou os mé-
todos da máfia. A atividade criminosa, segundo ela, era mantida mediante intimidação e ameaças a 
testemunhas. Tudo foi descrito nos detalhes pela ministra Laurita Vaz perante o Superior Tribunal 
de Justiça (STJ). Contados os votos, a Justiça aplicou uma goleada em Dantas e sua turma: 10x2.

A CNI lembrou ao Diário do 
Poder que projeções do PIB de 
Serviços (3,8%) e da Indústria 
(0,2%) também foram revisa-
das para cima. “Assim, passa-
mos a prever crescimento de 
3,1% do PIB brasileiro em 2022”.

Só atrapalham
O jurista Tiago Pavinatto cri-

ticou a militância LGBT por 
criar rótulos que se tornam 
limitações de liberdade, ten-
tando definir quem pode ou 
não opinar em certos debates. 
Como os que vitimam os gays 
de direita.

Notícia boa
A Câmara de Comercialização 

de Energia Elétrica (CCEE) re-
velou alta de 6,6% no número 
de consumidores do mercado 
livre de energia. São 10.585 
grandes consumidores de 
energia, que criam empregos 
e renda.

Pensando bem...
...o superior se mostrou acima 

do supremo.

PODER SEM PUDOR

Xingando quem sai
Na Praça dos Três Pode-

res lotada, povão em transe, 
Fernando Henrique e Lula se 
enrolavam com a faixa presi-
dencial. Um militante babando 
ressentimentos passou a xin-
gar FHC com um potente vozei-
rão. Gritou todos os palavrões 
que aprendeu na vida, acom-
panhado em coro pela plateia, 
até esgotar o repertório. Coçou 
a cabeça e arrematou, para o 
delírio da galera: “...seu ...seu... 
seu sociólogo!”
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A AVENIDA  
A primeira vez que vi a Avenida 

Eduardo Ribeiro tinha eu, uns cinco 
anos de idade. A década era a de 
cinqüenta. Como um recém-nascido 
a se deslumbrar com a luz primei-
ra, assim descobri que na Avenida 
existiam mais teatros que em Paris, 
(para mim o Teatro Amazonas de 
tão grandioso, equivalia a dezenas 
dos da “Cidade Luz”) e que os enfi-
leirados e artesanalmente podados 
benjamins, fincados nos dois lados 
e percorrendo toda a sua extensão, 
davam-lhe ainda mais o ar dos “bou-
levards” parisienses. Desde então, 
a Avenida ficou em meu coração. 
Para nós, nascidos na Manaus-das-
-angélicas, ali era apenas a Avenida. 
Com letra maiúscula. E tinha caráter 
de monumento. Era substantivo co-
mum, mas pela força de sentimentos 
simples e dignos adquiriu identida-
de própria, anulando o nome do 
homenageado. Era a Avenida, por 
antonomásia. E todas as festas e co-
memorações convergiam para si. Seu 
casario, tinha a fisionomia dos que 
passaram pela riqueza excessiva e de 
repente tudo perderam, no entan-
to sabiam conservar com dignidade 
uma índole nobre a inspirar o respeito 
tanto dos habitantes quanto dos 
forasteiros. Seu comércio, levava as 
marcas do fausto da falida econo-
mia da borracha, mas teimava em 
não demonstrar fraqueza nos anos 
de estagnação. Tinha incrivelmente 
um otimismo profético, repetindo a 
Manaus como Jacó a Deus no Gê-
nesis: “Não te deixarei até que me 
bendigas”. O que sentimos nos anos 
cinqüenta foi o Silêncio. O Silêncio e 
a Solidão. Encravada em plena selva 
amazônica, Manaus fora esquecida 
pelo mundo e pela nação. Contáva-
mos apenas uns com os outros. Nós, 
somente nós e a grande Avenida. Ela, 
a síntese de toda a economia, de toda 
a sociedade, de toda a religiosidade, 
de todo o lazer, de toda a justiça. Ao 
lado do Teatro, num palácio reinava 
a Justiça que à Avenida um dia deu 
a sentença de ser tão eterna quanto 
o ar e a água do universo. Em seu 
ponto mais alto erguia-se o Instituto 
de Educação, ladeado pelo Instituto 
Benjamim Constant. A Avenida tinha 
a cátedra para indicar que a educação 
e cultura eram o sangue imprescin-
dível nas veias de um povo desfale-
cido. E pelas adjacências vicejavam 
as livrarias: “Clássica”, “Acadêmica”, 
“Escolar”, “Brito”, “Colegial”... A grande 
Avenida ditava que a religiosidade 
da terra, essa força incalculável que 
se expressa em silêncio, deveria ter 

seu marco na Praça do Congresso, 
(assim denominada em homenagem 
ao Congresso Eucarístico ali acon-
tecido em 1942) e sua apoteose na 
Catedral e Largo da Matriz, onde 
as andorinhas voavam em bandos 
por entre o verde, campanários e 
sons de um Ângelus secular. E o 
relógio, o antigo Relógio Municipal, 
imponente compilando décadas em 
voltas intermináveis, dizia de uma 
gente heróica que sob a benção 
das horas soube transformar os ári-
dos momentos em anos de esplen-
dor. Enquanto os bondes morriam 
numa paisagem em preto e branco, 
os elegantes cinemas “Avenida” e 
“Odeon” apontavam com seus fil-
mes fantasiosos, para um futuro em 
“technicolor”. A Avenida ficou em 
meu coração, no vaivém das pessoas 
rumando ao “Roadway”, em passeios 
dominicais. Tudo para ver o Negro em 
cheias e vazantes, navios chegando 
e partindo e o piedoso dormir do 
sol oficiado pelos acenos de lenços 
brancos soltos no ar... Descer e subir 
a Avenida... Eis a grande conquista! Os 
famosos, (mísses, políticos, artistas e 
esportistas) tinham o direito de usá-
-la em carros abertos ou alegóricos, 
sob o aplauso da população. Quanto 
a nós, mortais comuns, descíamos e 
subíamos a Avenida a pé e devagar, 
pelas calçadas de pedra de Liós. 
Levávamos apenas o riso, a graça e 
um enorme sol escondido nas mãos. 
Eram de propriedade exclusiva da 
Avenida, os carnavais e o desfile 
de Sete de Setembro: Batalhas de 
confete, rainhas, mascarados, lança-
-perfume e os clarins dos bailes a 
rigor do Ideal, Nacional e Rio Negro; 
Balizas, acrobacias, bandas, passos 
cronometrados, fardas de gala e 
“rataplans” eram bens particulares 
e inalienáveis do verbo amar, con-
jugado no imperativo do coração. 
Na memória olfativa – território de 
exílio das coisas irretornáveis – surge 
de repente o cheiro dulcíssimo dos 
caramujos da “Confeitaria Avenida”, 
que um dia o Criador levou de volta 
ao paraíso. A Avenida era o alfa e 
o ômega. O corpo e a alma. O ar 
dos pulmões. O princípio e o fim 
de nossas histórias de vida. O fato 
é que irmanados pela solidão ge-
ográfica, tornamo-nos gigantescos. 
Éramos gigantes na solidariedade, 
na criatividade, no sorriso estirado 
ao visitante, o que nos valeu o epí-
teto de Cidade-Sorriso. Estávamos 
sós. Contudo felizes. Tínhamos como 
monumento, a Avenida... (MEMÓRIA 
– HISTÓRICA)

Carmen Novoa Silva
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras 
e da Academia Marial de Aparecida – SP
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Órgão estadual volta atrás 
e revoga suspensão do 
show. Artista se apresenta 
no dia 16 deste mês
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O Tribunal de Contas do Estado 
(TCE-AM) voltou atrás com 
a Medida Cautelar que sus-
pendia a realização de shows 

por artistas nacionais no município 
de Novo Airão (194 quilômetros de 
Manaus). Com a nova decisão, o 23º 
Eco Festival do Peixe Boi 2022 contará 
com a apresentação do cantor Wesley 
Safadão no último dia do evento.  

Após ficar na mira da justiça, por 
possível irregularidade na contrata-
ção de artistas nacionais pela pre-
feitura de Novo Airão, o show de 
Wesley Safadão seguirá como a atra-
ção principal do tradicional evento do 
município que acontecerá nos dias 14, 
15 e 16 de outubro.  

O auditor do TCE-AM, Mario Filho, 
avaliou não ser necessário a sus-
pensão da apresentação do artista 
no evento, ao entender que o paga-
mento total de R$ 700 mil ao cantor 
não será restritamente de origem dos 
cofres públicos do município. Dessa 
forma, o alto valor pago ao artista 
não prejudicaria o investimento em 
áreas importantes do município como 
saúde e educação. 

A argumentação da prefeitura de 
Novo Airão é de que o município ficará 
responsável por custear apenas R$ 
100 mil, enquanto que o restante do 
pagamento virá de patrocinadores. 
A revogação da medida cautelar foi 
publicada no Diário Oficial Eletrônico 
do TCE-AM no dia 11 de outubro.  

Ao Em Tempo, o procurador geral 
do município de Novo Airão, Otavio 
de Cruz Farias, informou que diversos 
setores econômicos da região irão se 

beneficiar com a realização do evento 
que contará com a apresentação de 
Wesley Safadão. 

“A cidade está preparada para re-
ceber o turista que comparecer para 
prestigiar o evento. Portanto, não 
há nenhum impedimento por parte 
dos órgãos fiscalizadores. Assim, a 
Prefeitura Municipal de Novo Airão 
confirma a atração nacional Wesley 
Safadão que se apresentará no dia 
16 de outubro, encerrando o 23° 
EcoFestival do Peixe Boi”, disse.  

Decisão anterior  
Inicialmente, o relator Mario Fi-

lho concedeu uma medida caute-
lar, publicada no Diário Oficial no 
dia 6 de outubro, que suspendia a 
contratação de artistas nacionais 
pelo município de Novo Airão. Dessa 

forma, o show de Wesley Safadão, 
divulgado como atração principal 
nas redes sociais da prefeitura e no 
site oficial do evento Eco Festival do 
Peixe Boi 2022, foi suspenso.  

A concessão da medida cautelar 
surgiu, conforme o relator, como res-
posta a uma possível irregularidade 
na contratação de artistas nacionais.  

O relator caracterizou a despesa 
com o show como um ‘ato antieconô-
mico’, pois uma parte do recurso que 
poderia ser usado para áreas essen-
ciais do município, como a realização 
de obras, o pagamento de serviços e 
compra de equipamentos na saúde, 
educação e saneamento básico, seria 
despendido em gastos com o show. 

Nesse sentido, o município de Novo 
Airão, que possui um baixo Índice 
de Desenvolvimento Humano (IDH), 

descentralizaria recursos em áreas 
importantes e de necessidade da po-
pulação para o custeio do show.  

Artistas em pequenas cidades 
A discussão sobre a contratação de 

artistas com destaque nacional em 
cidades pequenas com menos de 50 
mil habitantes veio à tona no debate 
público após revelações de cachês 
milionários a cantores sertanejos. 

 Conforme o advogado especia-
lista em Direito Público, Rodrigo 
Ramos, a questão das contratações 
com valores exorbitantes a artistas 
nacionais em cidades com poucos 
habitantes e que muitas vezes care-
cem dos serviços mais básicos, pode 
ser enquadrada como um questio-
namento de aspecto mais moral do 
que propriamente jurídica.  

TCE-AM reavaliou caso envolvendo o cantor e o festival do município de Novo Airão 

Show de                           em 
Novo Airão é liberado pelo TCE
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“Porque juridicamente inclusive as 
prefeituras podem fazer essas con-
tratações, até, inclusive, por dispensa 
de licitação diante de serem artistas 
consagrados. Isso é possível e pre-
visto tanto que isso ocorre em várias 
cidades do país”, explicou. 

Ainda que juridicamente essas con-
tratações sejam possíveis, o advogado 
explica que elas podem ser questio-
nadas, ainda mais em casos de cidades 
com IDH baixo.  

“Quando as cidades, como por 
exemplo, essas cidades muito pe-
quenas e que tem o IDH muito 
pra baixo, isso demonstra que falta 
investimento em várias áreas. En-
tão, existe esse confronto entre a 
responsabilidade da eficiência do 
gasto público com a contratação de 
um show”, afirmou. 

ILUMINAÇÃO PÚBLICA

Prefeitura de Manacapuru não adota Projeto 
do Governo do AM para modernizar iluminação

REPRODUÇÃO

O projeto contempla-
ria Manacapuru com a 
instalação de 5,5 mil 
lâmpadas

A instalação da iluminação 
com a tecnologia LED pelo 
Governo do Estado por meio 
do projeto Ilumina+ Amazo-
nas tem avançado em diver-
sos municípios do interior. No 
entanto, algumas prefeitu-
ras de municípios decidiram 
não aderir ao projeto como 
Manacapuru e Fonte Boa, 
a 70 e 678 quilômetros de  
Manaus, respectivamente. 

O motivo, conforme sites locais, 
pode estar relacionado com as 
eleições, visto que tanto o prefei-
to de Manacapuru, Beto D’ângelo 
(Republicanos), quanto o prefei-
to de Fonte Boa, Gilberto Lisboa 
(PL), também conhecido como 
‘Biquinho’, fazem oposição ao go-
verno Wilson Lima (União Brasil). 
Nesse sentido, em razão do Go-
verno do Amazonas ser o res-
ponsável pelo projeto Ilumina+ 
Amazonas, os dois prefeitos, 
supostamente, acabaram não 
aderindo ao projeto. 

O projeto, lançado ainda no pri-
meiro semestre do ano, chamou 

a atenção de muitos municípios do 
Amazonas, os quais procuraram 
o governo para a implementação 
da modernização da iluminação 
por LED. 

Os dois municípios foram in-
formados do Ilumina+ Amazo-
nas. Manacapuru recebeu, no 
dia 4 de agosto, um oficio do 
governo sobre o projeto de ilu-
minação, mas não deu retorno.   
Na última sexta-feira (7), outro 
documento foi enviado, porém não 
houve nenhuma manifestação da 
prefeitura como resposta formal 
ao governo. Na quinta-feira (6), o 
município de Fonte Boa também 
recebeu um ofício, mas não res-
pondeu. 

O projeto Ilumina+ Amazonas 
contemplaria Manacapuru com 
a instalação de 5,5 mil lâmpa-
das de LED, e Fonte Boa rece-
beria cerca de 1,5 luminárias.  
Nas redes sociais, o prefeito de 
Manacapuru, Beto D’ângelo, pu-
blicou, nesta quinta-feira (13), um 
vídeo sobre a implementação das 
lâmpadas LED. Na gravação, dis-

se que não seria possível adotar 
o programa, pois o município já 
possui um contrato de colocação 
de luminárias.

“Nós, como manacapurenses, 
jamais abriríamos mão de qual-
quer ajuda que viesse para o nosso 
município. Essas luminárias, nós 
informamos à equipe, que não 
eram possíveis de serem instala-
das, porque Manacapuru já tem 
um contrato de concessão de 
colocação de luminárias. Portan-
to, haveria conflito no contrato. 
Desta forma inviabiliza a implan-
tação das luminárias LED”, expli-
cou o prefeito de Manacapuru.  
O prefeito também desta-
cou que suas divergências po-
líticas não têm influência nas 
decisões para o município.  
“Aqui está um prefeito que sempre 
procurou ajuda, e que sabe que o 
município de Manacapuru precisa. 
Nós, independente e divergências 
políticas, ou se é que existe por eu 
ter escolhido um candidato, mas a 
minha posição sempre foi em be-
nefício da nossa cidade”, afirmou.



O governador Wilson Lima 
vistoriou, nesta quinta-
-feira (13), as obras do 
Conjunto Residencial 

Ozias Monteiro II, na Cidade Nova, 
zona norte de Manaus. As 192 
unidades, que estavam com os 
serviços paralisados desde 2014, 
serão destinadas a servidores pú-
blicos da área da Saúde. A obra foi 
retomada pelo Governo do Estado 
e já alcança 30% de execução, com 
previsão de conclusão já em 2023.

O governador falou sobre o pú-
blico para qual o empreendimen-
to é destinado e sobre o avanço 
das obras, retomadas após oito 
anos de paralisação. 

“A gente está estabelecendo 
alguns critérios através da Su-
perintendência de Habitação do 
Amazonas (Suhab), para que haja 
uma entrega justa para esses 
servidores, que serão da área da 
saúde. A obra está bem avançada. 
A nossa expectativa é que em 
meados do ano que vem essa obra 
seja entregue e siga o modelo da 
primeira unidade, que também 
foi destinada para servidores  
públicos”, disse.

Wilson Lima pontuou que o 
Governo do Estado tem dedicado 
esforços para dar soluções de 
moradia digna à população. Além 
do Residencial Ozias Monteiro, 
ele destacou os trabalhos nas 
quadras habitacionais da avenida 
General Rodrigo Otávio (Japiim); 
a montagem dos canteiros de 
obras nas comunidades Manaus 
2000 (Distrito Industrial) e Sharp 
(zona leste), prevista para as pró-
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ximas semanas; além da reso-
lução de problemas de moradia 
no interior, em municípios como 
Maués e Parintins.

“A gente tem entrega de uni-
dades habitacionais prevista até 
o ano de 2026. Com isso a gente 
perfaz um total de 10 mil soluções 
de moradia. Não só entregar um 
depósito para colocar pessoas, 
com estruturas comprometidas, 
como no passado, sem ter por 
perto serviços de saúde, educa-
ção, segurança, sem ter comércio, 
a gente está solucionando esses 
problemas para dar dignidade 

a essas pessoas”, acrescentou  
o governador.

Retomada
De acordo com a Suhab, o in-

vestimento para conclusão do 
Conjunto Residencial Ozias Mon-
teiro II está orçado em R$ 21,4 
milhões. O superintendente do 
órgão, Jivago Castro, explicou o 
trabalho que está sendo feito.

“Nós estamos com um plano 
de entrega de 12 meses de con-
clusão, com previsão de entre-
ga até julho do ano que vem. 
Projetos na área habitacional já 

estão sendo apresentados para 
entregarmos ainda mais unida-
des habitacionais para a nossa  
população”, afirmou.

Obras
Atualmente as obras do resi-

dencial empregam 65 pessoas 
diretamente. “A gente tem uma 
previsão de chegar a um pico de 
100 pessoas nos próximos me-
ses, à medida que as frentes de 
trabalho vão liberando”, detalhou 
o engenheiro Mansur Varela, res-
ponsável técnico da obra.

Os serviços que estão sendo 

executados são de terrapla-
nagem, drenagem, alvenarias, 
laje, fabricação das escadas 
pré-moldadas e construção da 
base para receber a infraestru-
tura para Estação de Tratamento  
de Efluentes (ETE).

Os apartamentos do Conjun-
to Residencial Ozias Monteiro II 
estão divididos em seis blocos. 
Cada unidade habitacional possui 
37,76 m², dois dormitórios, sala de 
estar/jantar, cozinha e banheiro. 
Além de vias, a infraestrutura do 
residencial possui duas áreas ver-
des e cinco áreas institucionais.

Serviços foram retoma-
dos após oito anos de 
paralisação e devem ser 
concluídos em 2023

Wilson vistoria obras de unidades 
habitacionais Ozias Monteiro 2
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Manhã: Entrevista à emissora de rádio  
 
Tarde: 16h30 Caminhada na zona Leste 
 
Noite: 19h Reunião com servidores públicos

Cumpre agenda nos municípios de Silves, Itapi-
ranga, São Sebastião do Uatumã e Urucará.

Eduardo Braga
MDB

Wilson Lima
UNIÃO BRASIL 

AGENDA DOS CANDIDATOS AO GOVERNO DO AMAZONAS

Dali Silva

Recentemente a Justiça decidiu 
acerca de um fato controverso no 
tocante ao Direito de Convivência 
entre Pais e Filhos que residem em 
diferentes países. Nesse caso, a deci-
são judicial determinou que o genitor 
pudesse fazer contato com sua filha 
por meio de chamadas de vídeo via 
celular, ou outro aparelho, no mínimo 
três vezes durante a semana e uma 
vez no final de semana, alternando 
sábados e domingos, e, no caso de 
eventual viagem dela, que ele fosse 
informado. “Ressalte-se que o des-
cumprimento da ordem pode confi-
gurar alienação parental.” 

Ora, o caso que ensejou a referida 
decisão, se deu a partir da com a alte-
ração da residência do genitor para os 
Estados Unidos, e por conta do litígio 
entre os genitores, a convivência entre 
pai e filha ficou prejudicada. 

Nesse caso, realmente se faz neces-
sário que se mantenha uma convivên-
cia mínima entre ele e a filha, mesmo 
ambos morando em países distintos. 

Isso porque, aos genitores detento-
res da guarda dos filhos, seja ela uni-
lateral ou compartilhada, não exclui o 
outro genitor da vida do(a) filho (a). 

Vale referir que somente, com a 
destituição da autoridade parental 

é que um dos genitores, ou ambos, 
dependendo do prejuízo que estiver 
causando aos próprios filhos, perdem 
todos os direitos e deveres sobre eles. 
Do contrário, havendo a dissolução do 
casamento, seja de modo litigioso (bri-
ga) ou consensual (amigável), a mãe 
ainda continuará sendo a genitora e o 
pai ainda continuará sendo o genitor, 
por mais que isso desagrade a uma ou 
ambas as partes. Isso porque os pais 
não se divorciam dos filhos. 

“O que mudará na relação dos pais 
com os filhos, após o fim da unidade 
conjugal será o direito de tê-los em 
sua companhia, já que o guardião será 
o genitor incumbido dos cuidados 
quotidianos com os filhos. Contudo, 
as decisões relevantes para a vida 
dos filhos deverão ser tomadas por 
ambos, em conjunto, vez que afetas 
ao poder familiar e não à guarda.” 
(TEIXEIRA, Ana Carolina Brochado. RI-
BEIRO, Gustavo Pereira Leite (Coord.) 
Manual de direito das famílias e das 
sucessões - 3ª ed., Rio de Janeiro: 
Processo, 2017, p.232).”

Importante destacar que, a Guarda 
Compartilhada é a Regra Geral no 
Brasil, mesmo os genitores residin-
do em países diferentes, nesse tipo 
de Guarda, as responsabilidades e 

direitos em relação aos filhos são 
compartilhadas entre os genitores, 
embora muitas das vezes, o guar-
dião do filho, enxerga o outro geni-
tor como um estranho, um terceiro 
na relação entre filho e guardião, a 
ponto de que um deles precise de 
uma autorização do guardião para 
exercer sua função de pai/mãe, o 
que é totalmente nocivo para o de-
senvolvimento emocional dos filhos 
e para sua própria formação. 

Desse modo, a referida decisão 
judicial foi muito positiva, vez que 
não houve justificativa para que a 
genitora pudesse privar a filha do 
convívio paterno, mesmo que esse 
seja garantido por chamadas de vídeo. 
Tal providência também objetiva evi-
tar o drástico rompimento dos laços 
entre pai e filha, sempre tormentoso 
e prejudicial à criança,

Evidente que deve ser proporcio-
nado o convívio entre pai e filha, de 
modo a assegurar a boa formação 
físico-psicológica da criança, à luz do 
Princípio do Melhor Interesse do Me-
nor, e do art. 1.632 do Código Civil Bra-
sileiro que orienta que: A separação 
judicial, o divórcio e a dissolução da 
união estável não alteram as relações 
entre pais e filhos (...).

Direito de Convivência: Curatela Compartilhada já é possível
Advogada

Atualmente as obras do residencial empregam 65 pessoas diretamente

INVESTIGAÇÃO

Cade abre inquérito por suposto 
‘cartel’ de pesquisas eleitorais

O Conselho Administrativo 
de Defesa Econômica (Cade) 
determinou, nesta quinta-
-feira (13), a abertura de 
inquérito contra os princi-
pais institutos de pesquisas 
eleitorais – Ipec, Datafolha e 
Ipespe -, por “infração à or-
dem econômica tipificada”.

No despacho, o Cade cita 
ausência de racionalidade 
frente aos resultados elei-
torais, o que indica a possibi-
lidade de “suposta conduta 
coordenada ou colusiva e 
também de efeitos unilate-
rais por parte dos institutos”. 

Na disputa do primeiro tur-
no, as pesquisas acertaram 
que Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) ficaria à frente de Jair 
Bolsonaro (PL) na dispu-
ta presidencial, mas houve 
um “erro estatístico” sobre 
o percentual ao candidato 
à reeleição. O Datafolha, 

por exemplo, divulgado em 
1º de outubro, na véspera 
do pleito, publicou que Lula 
teria 50% dos votos válidos, 
enquanto Bolsonaro ficaria 
com 36%.

A pesquisa Ipec, encomen-
dada pela Globo, também 
apontou a mesma margem, 
na véspera da eleição, para 
ambos os candidatos: Lula 
(51%) e Bolsonaro (37%). A 
Ipespe, divulgada na mes-
ma data, registrou Lula com 
49%, e Bolsonaro com 35%.

Após a apuração total das 
urnas eletrônicas, Lula ob-
teve 48,43% dos votos, e 
Bolsonaro ficou com 43,20%.

Se comprovada a ação 
coordenada apontada 
pelo conselho, os institu-
tos terão suas “condutas 
enquadradas nos tipos 
administrativos definidos  
como cartel”.
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Pela segunda vez, a Asso-
ciação Brasileira dos Fa-
bricantes de Motocicletas, 
Ciclomotores, Motonetas, 

Bicicletas e Similares – Abraciclo 
revisou para cima as projeções 
para este ano. A nova perspectiva é 
de que as fabricantes do PIM (Polo 
Industrial de Manaus) produzam 
1.420.000 motocicletas, volume 
18,8% superior às 1.195.149 uni-
dades fabricadas no ano passado.

Indústria deve regis-
trar alta de 18,8% na 
comparação com o ano 
passado

O presidente da Abraciclo, Mar-
cos Fermanian, explica que, ao 
avaliar diversos fatores e a ten-
dência para os próximos meses, 
aposta agora em uma retomada 
ainda mais forte do segmento. 

“As unidades fabris mantêm a 
curva de produção ascendente e 
o mercado pede por mais mo-
tocicleta”, diz. “Hoje o consumi-
dor procura por um veículo ágil, 
econômico e com baixo custo de 
manutenção para seus desloca-
mentos”, completa.

Fermanian destaca, ainda, o 
avanço dos serviços de entrega, 
que já vinha crescendo e ganhou 
impulso maior com a pandemia.

“Muitas pessoas utilizam o mo-
dal como instrumento de trabalho, 

seja como fonte de renda ou para 
complementar o salário”, explica. 

Com a nova previsão, o segmento 
de motocicletas deve ficar próxi-
mo aos patamares alcançados em 
2014. Naquele ano, foram produ-
zidas 1.517.662 unidades.

“Ainda estamos bem distantes 
do recorde de 2,1 milhões de mo-
tocicletas produzidas em 2011. Mas 
acreditamos que, devido ao aque-
cimento do mercado, a indústria 
estará gradualmente retomando 
sua produção”, diz.

Ao avaliar o cenário econômico, 
Fermanian pondera que a asso-
ciação está atenta às variáveis, 
como a alta da inflação e as ta-
xas de juros, que comprometem 
o poder aquisitivo da população. 

“São fatores que podem fazer o 
consumidor deixar de adquirir um 
produto”, enfatiza. 

A Abraciclo também revisou as 
projeções para as vendas no varejo 
e exportações. A nova estima-
tiva é de que sejam licenciadas 
1.350.000 motocicletas, aumento 
de 16,7% na comparação com as 
1.156.776 unidades registradas no 
ano passado. Para as exportações, 
a projeção é que sejam embarca-
das 59.000 motocicletas, volume 
10,3% superior às 53.476 unidades 
exportadas em 2021. 

Produção 
As associadas da Abraciclo 

produziram 139.622 motocicle-
tas em setembro e alcançaram 

o segundo melhor resultado do 
ano. O volume só foi superado 
pelas 145.852 motocicletas fabri-
cadas no mês anterior (retração 
de 4,3%). Na comparação com 
o mesmo mês do ano passado, 
houve alta de 28,2% (108.948 
unidades). Esse foi o melhor de-
sempenho para o mês desde 2013 
(150.731 unidades). 

Com isso, a indústria superou 
a marca de 1 milhão de unidades 
em nove meses. De janeiro a 
setembro, 1.061.543 motocicletas 
saíram das linhas de montagem 
do Polo Industrial de Manaus 
(PIM), o que corresponde a uma 
alta de 18,4% na comparação com 
o mesmo período do ano passado 
(896.558 unidades).

Encerra hoje atualização do Cadastro Único
Encerra nesta sexta-feira (14), o prazo 

para atualização cadastral das famílias 
inseridas no Cadastro Único (CadÚnico) 
que tenham realizado a última atuali-
zação dos dados nos anos 2016 e 2017. 
Com o fim do prazo, as famílias que 
não atualizaram os dados passarão a 
ter os benefícios, como o Auxílio Brasil, 
suspensos. Atualmente, Manaus tem 
357.676 famílias inseridas no Cadastro 
Único. Desse total, quase 219 mil famí-
lias recebem o Auxílio Brasil.

Apesar dos avisos emitidos pelo Go-
verno Federal a respeito do prazo, um 
total de 14.743 famílias ainda precisam 
comparecer a um dos 20 Centros de 
Referência de Assistência Social (Cras), 
unidade responsável pelo atendimen-
to, para regularizar a situação. A Pre-
feitura de Manaus conta ainda com 
duas subcentrais do Cadastro Único, 
localizadas no Shopping Phelippe Daou 
e na Galeria Popular Espírito Santo, 
e de uma Central do Cadastro Único, 
localizada na sede da Secretaria Mu-
nicipal da Mulher, Assistência Social e 

Cidadania (Semasc), responsável pelo 
gerenciamento das unidades. As uni-
dades funcionam de segunda a sexta-
-feira, das 8h às 17h. 

“Uma das condições para manter o 
cadastro válido é que as famílias bene-
ficiadas o atualizem a cada 24 meses, 
processo que foi suspenso nos últimos 
dois anos em virtude da pandemia da 
Covid-19. É importante a atualização ca-
dastral para que as famílias não sofram 
sanções devido a um cadastro não atu-
alizado, como o bloqueio dos benefícios 
recebidos”, destacou o chefe da Divisão 
de Cadastro Único e Transferência de 
Renda da Semasc, Douglas Marques. 

Ainda não foi definida a data de blo-
queio para os cadastros das famílias 
que realizaram a última atualização 
nos anos 2018, 2019 ou 2020. 

O Cadastro Único (CadÚnico) é a forma 
principal do governo de incluir famílias 
de baixa renda em programas federais 
como Tarifa Social de Energia Elétrica 
(TSEE) e Benefício de Prestação Con-
tinuada (BPC). O sistema inclui famílias de baixa renda em programas federais 

DIVULGAÇÃO

Cresce estimativa na produção 
de motocicletas no PIM  

Estima- sei que a produção chegue a 
1.420.000 motocicletas
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Projeto promove evento sobre 
sustentabilidade na Amazônia

No período de 19 a 22 de 
outubro, acontece a 2nd 
Amazon Stem Academy 
Conference – (Asac 22) – 2ª 

Conferência do Projeto Academia 
STEM, de forma gratuita e presen-
cial. Para aqueles que perderam 
o período de inscrição, é possível 
garantir a própria vaga durante 
os dias do evento, no local do 
credenciamento. A programação 
completa está disponível no site 
oficial do Asac 22. .

O Asac 22 é aberto ao público 
e oferece certificação aos parti-
cipantes, sejam eles professores, 
alunos ou profissionais das áreas 
de engenharias, matemática, ciên-
cia, tecnologia e afins. A conferência 
acontece na sede do Academia 
Stem, o Stem Lab, localizado na 
Escola Superior de Tecnologia da 
Universidade do Estado do Ama-
zonas (EST/UEA). 

Com o tema ‘Ciência e Tecnolo-
gia na Formação de Competências 
para o Desenvolvimento Susten-
tável na Amazônia’, o evento sur-
ge como forma de promover o 
encontro de conhecimentos aca-
dêmicos e mercadológicos entre  
diferentes áreas.

“Por estarmos na Amazônia, te-
mos especial capacidade de aliar 
desenvolvimento tecnológico e 
inovação à conservação do Bioma 
Amazônia. Queremos discutir com 
o público esta perspectiva”, desta-
cou o coordenador do projeto Aca-
demia Stem, Jucimar Maia Junior.

Além disso, o Asac 22 cria um 
espaço promissor para a divulgação 
dos resultados dos projetos Cien-
tíficos, Tecnológicos, de Inovação 
e Sustentabilidade desenvolvidos 
por alunos e professores dos cursos 
de Engenharia do projeto Academia 
Stem, fruto da parceria entre UEA 
com a Samsung e que possui como 
missão capacitar e formar profis-
sionais, oferecendo uma estrutura 
de ações, atividades, iniciativas e 
programas voltados aos cursos de 

O evento é gratuito e ofe-
rece certificação aos 
participantes 

O evento ocorre entre os dias 19 e 22

graduação STEM (Ciência, Tecno-
logia, Engenharia e Matemática, 
em inglês).

A estrutura se baseia na adoção 
de uma metodologia de aprendi-
zagem que potencialize a melhor 
disseminação de conhecimento 
compatível às demandas existen-
tes nas empresas que compõem 
o polo industrial local sob três 
pilares: Atração, Permanência  
e Excelência.

Essa é uma iniciativa do pilar 
Permanência, segmento do projeto 
que possui como principal objeti-
vo inserir e manter os estudan-

tes no universo científico e, com 
isso, diminuir as taxas de evasão  
na universidade.

Segundo o professor Francis 
Wagner, durante este evento os 
alunos do projeto têm a oportu-
nidade de apresentar os trabalhos 
científicos desenvolvidos.

Além disso, o estudante conquis-
ta o privilégio de publicar o resumo 
expandido desses trabalhos com 
todo registro de uma conferência 
científica nacional e internacional.

“Isso estimula desde cedo a pu-
blicação científica e o engajamento 
nas ações voltadas ao mercado de 

trabalho” informou Francis Wag-
ner, coordenador do Permanência.

 Programação
Durante os quatro dias de Conferên-

cia, além dos principais resultados dos 
projetos nas áreas de Ciência, Tecno-
logia, Engenharia e Matemática, de-
senvolvidos por alunos e professores, 
será possível acompanhar palestras 
sobre indústria 4.0, sustentabilidade 
na Amazônia, inovação e muito mais.

Sobre o projeto
O projeto Academia Stem é 

voltado à capacitação e forma-

ção profissional dos estudan-
tes, buscando desenvolver, po-
tencializar e divulgar as áreas 
de Engenharia de Automação e 
Controle, Engenharia da Compu-
tação, Engenharia Elétrica, En-
genharia Eletrônica, Engenharia 
de Produção e Sistemas de In-
formação. O projeto conta com 
a parceria da Samsung, usando 
recursos da Lei de Informática 
para a Amazônia Ocidental (Lei 
Federal nº 8.387/1991), estando 
sua divulgação de acordo com o 
previsto no artigo 39.º do Decreto 
nº 10.521/2020.
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Prefeitura realiza palestra sobre 
pequenos negócios e redes sociais

Provas do concurso da Prodam 
acontecem neste domingo 

DIVULGAÇÃO

O evento ocorre na próxima segunda-feira 

A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal do 
Trabalho, Empreendedorismo e 
Inovação (Semtepi), oferta 100 
vagas para mais uma atividade 
on-line e gratuita do projeto “Co-
nexão de Aprendizagem: Visando 
Oportunidades”, com a palestra 
“Redes Sociais para Pequenos 
Negócios” que será ministrada 
pela social media, Luiza Quei-
roz, na próxima segunda-feira 
(17), das 14h às 15h30 (horá-
rio Manaus), pela plataforma  
Microsoft Teams. 

Os interessados devem aces-
sar o site da prefeitura.  É de 
inteira responsabilidade do can-
didato ter um celular, notebook 
ou tablet com sinal de internet, 
para acessar a programação. Os 
certificados serão enviados em 
até 48 horas após a palestra.

“A palestrante da semana vai 
abordar o tema “redes sociais”, 
trazendo as melhores técnicas 
para atrair e fidelizar o público-
-alvo na internet, principalmente 
na rede Instagram. A palestra é 
direcionada aos empreendedo-

res que ainda encontram dificul-
dade em divulgar seus produtos 
por meio da internet”, convidou 
o assessor técnico do Departa-
mento de Qualificação Profis-
sional da Semtepi, André Maia.

Palestrante
Luiza Maria Queiroz é gradu-

anda em jornalismo e há um ano 
atua como head de Social Media, 
com foco no crescimento orgâni-
co nas redes sociais. Atualmente, 
faz parte do time de assessoria 

de comunicação da Semtepi.
O projeto “Conexão de Aprendi-

zagem: Visando Oportunidades”, 
executado na gestão do prefeito 
David Almeida, tem o objetivo de 
abordar temas atuais, relacio-
nados a assuntos que estão em 
pauta, nas respectivas áreas de 
conhecimento no mercado de 
trabalho e empreendedorismo.

As atividades são voltadas a 
jovens a partir dos 16 anos em 
busca do primeiro emprego, além 
de universitários. 

Mais de 7 mil candidatos vão 
realizar, neste domingo (16/10), as 
provas para o concurso público da 
empresa Processamento de Dados 
Amazonas S.A. (Prodam), do Gover-
no do Estado.

Para os cargos de nível superior, 
as provas serão realizadas pela ma-
nhã, e o fechamento dos portões 
será às 8h45. 

No período da tarde será a vez 
dos candidatos que farão as provas 
de nível fundamental e médio, e os 
portões fecharão às 15h45.

Informações sobre locais e ho-
rários de prova já estão disponíveis 
no site www.quadrix.org.br, na área 
do usuário

A empresa de tecnologia do Go-
verno do Amazonas está ofertando 
50 vagas, sendo 44 para ampla 
concorrência e seis para pesso-
as com deficiência (PcD), além da 
formação de cadastro de reserva.

A maioria das vagas é para a 
função de Analista de Desenvol-
vimento de Sistemas (25).

Há vagas ainda para os cargos 
de Analista de RH, Analista Con-
tábil, Assistente Social, Desen-
volvedor e Desenvolvedor Web,  

MANAUS

entre outros.
O valor da remuneração varia 

de R$ 2.182,30 a R$ 7.273,43, e a 
carga horária poderá ser de 180 
ou 220 horas mensais. Todas as 
vagas se enquadram no regime de  
trabalho celetista. 

Orientações 
As informações sobre os locais 

e os horários de prova já estão 
disponíveis no site www.quadrix.
org.br, na área do usuário

Para realizar a prova, os can-
didatos deverão apresentar do-
cumento de identidade original, 
comprovante de inscrição e caneta 
esferográfica de tinta azul ou preta.

Os portões fecharão às 15h45

DIVULGAÇÃO
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Tucumã fica escasso e sabor 
difere, identificam clientes
Donos de estabeleci-
mentos vêm recebendo 
reclamações em relação 
ao gosto do fruto duran-
te esse período sazonal. 
Próxima “vítima” pode 
ser o queijo coalho

Tapioca, x-caboquinho e 
sanduíches são algumas 
das refeições regionais que 
precisam do tucumã ama-

zônico como um de seus ingre-
dientes principais. Mas no período 
de setembro a janeiro, o fruto 
entra na época de sazonalidade 
e começa a faltar em cafés re-
gionais. Uma das consequências 
para donos de estabelecimentos 
é a queixa em relação ao gosto 
por parte dos clientes.

José Maria é gerente de um café 
regional localizado na Feira Muni-
cipal do Parque 10 de Novembro, 
Zona Centro-Sul de Manaus, e re-
lata que na época em que começa 
a faltar o fruto, o jeito é diminuir 
a quantidade, mas mantendo as 
refeições no cardápio.

“Com a falta do tucumã, os pre-
ços se elevam e o produto pode ser 
encontrado em qualidade inferior, 
principalmente por não passar 
pelo processo correto de ama-
durecimento. Aqui, por sermos vá-
rios cafés próximos, optamos por 
não aumentar os preços. Então 
reduzimos um pouco o produto 
para compensar, na expectativa 
que logo essa falta se normalize”, 
conta o gerente do café regional.

REPRODUÇÃO

Nos estados do Pará e Roraima, 
onde também é encontrado o tu-
cumã, o sabor se difere e os clien-
tes percebem. José Maria conta 
que alguns clientes já sabem da 
época de sazonalidade, mas ou-
tros que não possuem esse co-
nhecimento reclamam do gosto.

“O que vem do Pará, do municí-
pio de Terra Santa, no geral, é de 
qualidade inferior. Tem um sabor 
amargo e travoso, com muita fibra. 
Já o fruto que vem de Roraima é 
mais caro. A saca, no barco, custa 
em média R$ 150. No caminhão 
chega a R$ 350”, afirma.

Avaliações negativas
Por outro lado, alguns estabe-

lecimentos maiores, como o café 
regional de Gabriel Mendes, lo-
calizado no bairro Petrópoles, na 
Zona Sul da capital, a reclamação 
é a mesma. Nas redes sociais, 
o local acaba recebendo muitas 
avaliações negativas por causa 
do gosto do fruto.

“Essa época me afeta de duas 
maneiras: da forma financeira, 
porque o custo aumenta, e a for-
ma como fico avaliado entre meus 
clientes. É uma época em que a 
gente recebe muitas avaliações 
negativas. Como não é uma época 
de safra do tucumã, os clientes 
ficam muito insatisfeitos: sabor 
amargo, polpa com aspecto seco 
e duro. Alguns entendem, outros 
não”, afirma o empreendedor de 
29 anos.

Mesmo com a escassez, Gabriel 
Mendes afirma que o seu fornece-
dor não deixa faltar o fruto em seu 
estabelecimento, mas a qualidade 
é inferior à que os clientes estão 
acostumados.

“Eu não chego a mudar de for-

Maiara Ribeiro

Motorista algoz de idosa deve 
responder por lesão corporal

REPRODUÇÃO

Caso foi flagrado por câmeras de segurança da rua, na Zona Oeste da cidade

   Suyanne Lima

A motorista de aplicativo de 
mobilidade urbana que arras-
tou uma idosa de 60 anos, na 
rua Ovídio Gomes Monteiro, no 
bairro Lírio do Vale, na Zona 
Oeste de Manaus, por cerca 
de 400m deve responder por 
lesão corporal, de acordo com 
a Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM). O caso ocorreu na 
terça-feira (11) e foi flagrado 
por câmeras de segurança.

De acordo com a PC-AM, 
a idosa pediu a corrida por 
um aplicativo e, ao embarcar, 
a motorista pediu a ela que 
colocasse o refrigerante que 
ela estava levando no porta-
-malas, pois estaria molhando 
o veículo. O filho da idosa saiu 
do veículo para atender o pe-
dido da motorista.

A idosa informou, ao registrar 
a ocorrência, que após o filho 
dela guardar o refrigerante, a 
motorista afirmou que não iria 
continuar a corrida e requisi-
tou que ela saísse do veículo.

No entanto, no momento em 
que a idosa estava saindo do 
veículo, a autora arrancou com 
o carro arrastando a vítima. A 
idosa teve ferimentos no joelho 
no pé direito.

O delegado Mário Paulo Teles, 
que está respondendo interi-
namente pelo 19º Distrito Inte-
grado de Polícia (DIP), informou 

que foi requisitado exame de 
corpo de delito para a vítima e 
um Inquérito Policial (IP) pelo 
crime de lesão corporal será 
instaurado para apurar as cir-
cunstâncias do caso, ocorrido 
na terça-feira. Neste momento, 
outras informações não podem 
ser repassadas para não atrapa-
lhar os trabalhos policiais.

‘Pistoleiros’ matam 
jovem de 16 anos

   Em Tempo

A violência que assola a ca-
pital amazonense também 
se estende para os municí-
pios da zona metropolitana 
de Manaus. Vítor Serrão Ta-
vares, conhecido como “Vi-
tinho”, de 16 anos, foi mor-
to a tiros na rua Tocantins, 
bairro Alto, no município de 
Iranduba (distante a 27 qui-
lômetros de Manaus).

O crime aconteceu na noi-
te de quarta-feira (12), por 
volta das 23h36.

Conforme informações do 
irmão de Vítor, ele estava na 
frente da casa que morava 
quando avistou três crimi-
nosos em uma motocicleta 
e correu para o quintal. Os 
pistoleiros invadiram a casa, 
perguntaram pelo rapaz e 
reviraram todo o imóvel.

Eles seguiram para o quin-
tal e encontraram Vitinho. 
Em seguida, efetuaram os 
disparos e fugiram. A famí-
lia não informou se o ra-
paz estava sendo ameaça-

do de morte ou se estava 
envolvido com o tráfico de 
drogas. Entretanto, pelas 
características do crime, a 
polícia não descarta que a 
motivação seja um acerto 
de contas.

O crime será investigado 
pela equipe da 31ª Delegacia 
Interativa de Polícia Civil de 
Iranduba. O município vem 
registrando vários crimes 
nos últimos meses, a maioria 
por conta do tráfico de dro-
gas, que cresceu bastante 
na cidade com a chegada 
de braços de facções.

Em Manaus
Após assaltar uma mulher 

na Zona Leste de Manaus, 
ontem (13), um homem foi 
alcançado por um guarda 
municipal. O profissional foi 
avisado pela própria vítima.

Revoltados, populares 
ajudaram a imobilizar o 
homem, o amarraram com 
cordas e o deixaram na cal-
çada esperando a chegada 
da polícia.

X-caboquinho é um dos pratos preferidos do amazonense e conta com o tucumã na “receita”

necedor porque já tenho uma 
parceria com ele, quase desde 
o início da minha empresa. Ele 
consegue atender minha deman-
da sem deixar faltar, mas isso é 
uma realidade minha. Inclusive, 
ele consegue segurar o preço 
para e não aumenta tanto”, re-
lata Mendes.

Lucro impactado
O microempreendedor conta 

que consegue pagar cerca de 
R$80 reais em uma saca de tu-
cumã no período sazonal, dife-
rente da realidade de José Maria, 
que paga entre R$ 150 a R$ 350 
reais pelo fruto. Enquanto em 
alguns lugares os estabelecimen-
tos sofrem com a margem de 

lucro, Mendes afirma que o seu 
estabelecimento não é altamente 
afetado por isso.

“Nesse período, o meu fatura-
mento é muito bom porque as 
vendas são bem oxigenadas, ven-
de bastante. A renda cai [pouco] 
devido ao quilo do tucumã que 
vai aumentar, mas isso é normal. 
Quem trabalha com o fruto sabe 
que vai acontecer isso. Alguns se 
preparam, outros não, mas isso é 
normal”, enfatiza Gabriel.

No café regional do microem-
preendedor, mesmo o fruto apre-
sentando sabor amargo, travo ou 
fibroso, ele não deixa de usar e 
nem diminui a quantidade. “Como 
essa fruta é o principal ingrediente 
dos meus pratos, eu não posso 

parar porque o nível de reclama-
ção vai ser maior ainda. Eu prefiro 
arcar com a avaliação ruim a parar 
de vender, caso contrário eu vou 
ter um impacto muito grande no 
faturamento. Desse modo, eu não 
tenho condições, pois tem fun-
cionário, tem o estabelecimento 
grande para cuidar”, alega Gabriel.

Além da escassez do tucumã, 
Gabriel já se prepara para a falta 
do queijo coalho, outro ingredien-
te importante para os manauaras 
acostumados a consumir um café 
regional farto. O verão amazônico 
se aproxima do período de seca/
vazante, que é o recuo das águas 
dos rios e faz o pasto ter proble-
mas de logística na produção do 
queijo coalho.
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Obras alcançam quase 70 ruas na Compensa

Tafenoquina permite 
tratamento mais curto e, 
com isso, vem diminuin-
do casos de abandono 
do tratamento

O tratamento da malária no 
Brasil está sendo feito 
com uma nova medica-
ção, que eliminou casos 

de abandono e, com isso, recaídas 
de pacientes no Amazonas. O me-
dicamento é a Tafenoquina (da 

DIVULGAÇÃO

RAYANA COUTINHO SEMINF

Quase 70 ruas já receberam o programa “Asfalta Manaus” na Compensa

sigla em inglês, TRuST), que está 
sendo utilizada pela Fundação 
de Medicina Tropical Dr. Heitor 
Vieira Dourado (FMT-HVD), refe-
rência no tratamento da doença 
no Brasil.

Em outros tipos de medicações, 
o tratamento é mais longo. Entre 
sete e quatorze doses. O principal 
problema é que muitos doentes 
acabavam deixando de tomar os 
remédios assim sentiam as pri-
meiras melhoras, o que ocasio-
nava recaídas e, consequente-
mente, quadros de agravamento.

Liderado pela FMT, o estudo 

de Implementação, iniciado em 
2021, em Manaus, ocorre em par-
ceria entre a Secretaria de Estado 
de Saúde do Amazonas (SES-
-AM) e a Secretaria Municipal  
de Saúde (Semsa).

O coordenador-geral da pes-
quisa, médico e infectologista 
Marcus Lacerda, ressalta que 
o estudo comprovou a eficácia 
do medicamento de dose única. 
Antes, muitos pacientes abando-
navam o tratamento de sete dias  
da Primaquina.

O projeto acompanha, há um 
ano, cerca de 2,7 mil pacientes 

que tomaram Tafenoquina nas 
cidades de Manaus e Porto Velho.

“Por enquanto, só estamos 
aplicando naqueles pacientes 
acima de 16 anos. Os resulta-
dos foram impressionantes tan-
to aqui quanto em Porto Velho, 
porque antes, com a Primaquina, 
muitas pessoas abandonavam e 
não concluíam o tratamento. Essa 
implementação foi feita pelo Mi-
nistério da Saúde e, foi acom-
panhada, pelo nosso grupo de 
pesquisa”, explicou.

Lacerda também enfatiza que o 
Brasil, através do Sistema Único 

Novo medicamento reduz 
recaídas de malária no AM

  O programa “Asfalta Manaus” atin-
giu o número de 69 vias recuperadas 
no bairro Compensa, na Zona Oeste 
de Manaus. Nesta quinta-feira (13), 
a rua da Paz foi contemplada com 
recomposição asfáltica. O serviço era 
muito esperado pela população lo-
cal, por ser uma via de grande fluxo 
contendo alguns mercadinhos que 
movimentam a área.

A Prefeitura de Manaus, por meio 
da Secretaria Municipal de Infraes-
trutura (Seminf), vem trabalhando 
gradativamente de Norte a Sul da 
cidade, com a meta de devolver a 
trafegabilidade para os moradores 
e motoristas de todas as zonas da 
capital amazonense.

A radialista Fabíola Carvalho, de 
32 anos, agradece em nome de 
todos os moradores da Compensa 
pelas ruas recapeadas, e afirma que 
eles estão bastante felizes com o 
resultado dos trabalhos.

“Eu quero agradecer em nome da 
Compensa, dos moradores da rua da 
Paz, por este trabalho tão bem feito 
que há anos a gente não via. Esse 
asfalto que eu estou pisando é novo 
e de qualidade, realmente estamos 
muito felizes e satisfeitos, agrade-
cemos toda a equipe da prefeitura, 
agora teremos uma boa mobilidade 

para subir, descer, entrar e sair”, 
afirmou Fabíola.

“São mais de 40 anos de abandono, 
todas as ruas da Compensa estavam 
intrafegáveis, situação crítica para se 
viver. Quem andava a pé, tinha que 
ter cuidado com os buracos para 
não sofrer acidente, principalmente 
quando chovia, porque formava poça 
de lama, e para quem dirigia, tinha 
muito prejuízo com o carro e moto. O 
prefeito David Almeida e o secretário 
de Obras, Renato Júnior, determina-
ram que deixássemos as vias com 
sua trafegabilidade reestruturada, e 
até o momento são 69 ruas prontas 
e entregues aos moradores só aqui 
na Compensa”, disse o fiscal da obra, 
engenheiro Jackson Matos.

As vias do bairro Parque Riachuelo, 
na mesma zona da capital, tam-
bém receberam atenção do “Asfalta 
Manaus”. Mais três ruas ganharam 
o serviço de recapeamento, sendo 
fresadas com a retirada de todo o 
asfalto desgastado, deixando o solo 
pronto para receber a nova camada.

A ação envolve cerca de 20 tra-
balhadores, máquinas retroesca-
vadeiras, rolo compressor e mais 
900 toneladas de massa asfáltica, 
que vão solucionar de forma eficaz 
a trafegabilidade.

INFRAESTRUTURA

A Fundação de Medicina Tropical 
Dr. Heitor Vieira Dourado (FMT-
-HVD) é referência no trtamento 
de malária no Brasil

de Saúde (SUS), foi o primei-
ro país escolhido para o uso da 
nova medicação. Mas antes da 
Tafenoquina ser disponibilizada à 
população em geral, o Ministério 
da Saúde vai conduzir um estu-
do de viabilidade para decidir se 
a medicação vai ser distribuída 
através do SUS. 

Medicamentos
Tafenoquina é um medicamen-

to de dose única aprovado pela 
Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa), em 2019, que 
reduz a duração do tratamento de 
cura radical para pacientes com 
malária por P. vivax com níveis 
adequados de atividade.

A aprovação foi baseada em 
dados de eficácia e segurança de 
um programa de desenvolvimen-
to clínico global abrangente para 
cura radical de P. vivax, realizado 
em nove países com malária en-
dêmica, incluindo o Brasil, que 
sinalizaram um perfil positivo de 
risco e benefício para a proposta.

O teste mede a atividade de uma 
enzima no sangue de uma pes-
soa, permitindo que o profissional 
de saúde selecione o tratamento 
apropriado. Os pacientes devem 
ser testados quanto à deficiência 
de uma enzima específica co-
nhecida como glicose-6-fosfato 
desidrogenase (G6PD), que ajuda 
a proteger as células sanguíneas 
denominadas hemácias.

A doença
A malária é uma doença in-

fecciosa, febril, aguda e poten-
cialmente grave. Ela é causada 
pelo parasita do gênero Plasmo-
dium, transmitido ao homem, na 
maioria das vezes, pela picada de 
mosquitos do gênero Anopheles 
infectados, também conhecido 
como mosquito-prego.

A prevenção da doença consis-
te no controle e eliminação do 
mosquito transmissor e pode se 
dar por meio de medidas indivi-
duais, com uso de mosquiteiros, 
inseticidas, roupas que protejam 
pernas e braços, telas em portas e 
janelas e utilização de repelentes.
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Os casos de síndrome res-
piratória aguda grave 
(SRAG) no Brasil tiveram 
crescimento moderado 

nas últimas três semanas, reve-
la o Boletim InfoGripe divulgado  
na última quinta-feira (13) pela 
Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz). 
Segundo o boletim, o crescimento 
recente concentra-se fundamen-
talmente no público infantil, na 
faixa até 11 anos. Na população 
adulta, observa-se sinal de queda 
ou estabilidade no cenário na-
cional em praticamente todas as 
faixas etárias. 

De acordo com o estudo, o au-
mento deve-se à maior circulação 
do vírus Influenza ou a intercor-
rências respiratórias em função 
do início da primavera. Até o mo-
mento, não se observa, porém, 
associação com a covid-19. 

O vírus da influenza A apresen-
tou aumento em alguns estados, 
como Bahia, Goiás e Minas Gerais, 
com destaque especial para São 
Paulo e Distrito Federal, que re-
gistram o maior volume absoluto 
de resultados positivos para esse 
vírus nas últimas semanas.

Na análise da Fiocruz, a recente 
tendência de aumento da influen-
za em São Paulo e no Distrito Fede-
ral serve de alerta em decorrência 
da importância de ambos no flu-
xo interestadual de passageiros, 
especialmente para os grandes 
centros urbanos através da malha 
aérea nacional.

Foram considerados, nesta edi-

De acordo com o estu-
do, o aumento deve-se à 
maior circulação do vírus 
Influenza

ção, os dados inseridos no Sistema 
de Informação de Vigilância Epi-
demiológica (Sivep-Gripe) até 10 
de outubro. A análise corresponde 
ao período de 2 a 8 de outubro.

Nas últimas quatro semanas 
epidemiológicas, a prevalência 
entre os casos com resultado po-
sitivo para vírus respiratórios foi de 
34,1% para Sars-CoV-2 (Covid-19), 
25,4% para influenza A; 0,8% para 
influenza B; 13,0% para vírus sin-
cicial respiratório (VSR). Entre as 
mortes, a presença destes vírus 
entre os casos positivos foi de 

82,2% para Sars-CoV-2 (covid-19), 
12,9% para influenza A; e 0% para 
influenza B e para VSR. No cenário 
nacional, o boletim indica queda na 
incidência de SRAG na tendência 
de longo prazo, ou seja, conside-
radas as últimas seis semanas, 
e crescimento moderado na de 
curto prazo, ou seja, nas últimas 
três semanas. A curva nacional 
continua apontando para o pata-
mar mais baixo desde o início da 
epidemia de covid-19 no Brasil.

Em 2022, conforme o Infogripe, 
foram notificados 247.822 casos 

de SRAG, sendo 118.576 (47,8%) 
com resultado laboratorial posi-
tivo para algum vírus respiratório, 
103.479 (41,8%) negativos, e ao 
menos 14.353 (5,8%) aguardando 
resultado laboratorial. Dentre os 
casos positivos, a maior parte foi 
para covid-19, 78,6%; 9,1% deram 
positivo para vírus sincicial respi-
ratório; 4,7%, para influenza A; e, 
0,2%, influenza B. 

As principais características 
da influenza A (H1N1) são des-
critas a seguir e os sintomas 
iniciais são semelhantes aos da  

influenza sazonal.
Febre repentina e tosse, dor de 

garganta, astenia (fraqueza), etc.
Inclusive podem aparecer sin-

tomas como, coriza e constipação 
nasal, cefaleia, etc.

Entretanto, uma parte dos pa-
cientes sofre de também de náu-
seas, diarreia e outras manifes-
tações gastrointestinais. Esses 
são os sintomas que diferem da 
influenza sazonal. A maioria das 
pessoas recupera-se em alguns 
dias, apresentando somente sin-
tomas leves. 

Autor do massacre de Parkland é 
condenado à prisão perpétua

Cruz se declarou culpado pelos assassinatos

Autor de uma chacina que deixou 
17 pessoas mortas, Nikolas Cruz foi 
condenado à prisão perpétua por um 
júri nesta quinta-feira (13). Ele matou 
14 estudantes e três funcionários da 
escola de ensino médio Marjory Sto-
neman Douglas, em Parkland, uma 
pequena cidade ao norte de Miami, 
em fevereiro de 2018.

O principal promotor do caso, Micha-
el Satz, pediu a pena de morte para o réu 
de 24 anos, insistindo que o tiroteio foi 
“um massacre sistemático” planejado 
com meses de antecedência, mas o júri 
descartou a possibilidade. A solicitação 
de pena de morte precisa ser unânime 
e três dos 12 jurados —sete homens 
e cinco mulheres— consideraram que 
havia circunstâncias atenuantes que 
não justificavam tal punição. 

Durante seu argumento, Satz voltou 
a descrever, com detalhes, os passos 
de Cruz naquele Dia de São Valentim 
(correspondente ao dia dos namora-
dos, que no Brasil acontece em 12 de 
junho). O assassino, então com 19 anos, 
chegou de Uber à escola da qual havia 
sido expulso um ano antes por motivos 

disciplinares. Em apenas nove minutos, 
matou 17 pessoas e feriu outras 17, 
usando um fuzil semiautomático que 
carregava escondido em uma mochila.

Cruz se declarou culpado pelos as-
sassinatos no ano passado. Durante o 
julgamento, ele pediu desculpas pelos 
crimes e que pegasse prisão perpétua 
sem liberdade condicional para dedi-
car a sua vida a ajudar os outros. 

Durante a leitura do veredito nesta 
quinta, em um tribunal em Fort Lau-
derdale, Cruz olhou fixamente para 
a mesa da defesa enquanto vários 
parentes das vítimas no setor público 
balançavam a cabeça, desapontados 
com a sentença.

“O monstro que os matou vai viver 
outro dia”, disse Tony Montalto, cuja 
filha, Gina, de 14 anos, estava entre 
as vítimas. 

O governador da Flórida, o republi-
cano Ron DeSantis, disse estar de-
sapontado com a decisão. “Eu sim-
plesmente não acho que outra coisa 
seja apropriada, exceto uma sentença 
capital neste caso”, afirmou em uma 
entrevista coletiva. 

11País/Mundo

EUA 

Aumenta número de casos 
de influenza entre crianças

O vírus da influenza A apresentou 
aumento em alguns estados, como 
Bahia, Goiás e Minas Gerais
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Brasil dominou a rede, anulou a craque 
Egonu e passou por cima da Itália na 
semifinal do Mundial

Manaus). No mesmo dia, às 10h, 
Itália e Estados Unidos disputam 
a medalha de bronze.

A equipe de José Roberto Gui-
marães contou com o brilho da 
ponteira Gabi, que marcou 20 pon-
tos, e da central Carol, que botou a 
bola no chão 17 vezes, para superar 
as italianas. A oposta Egonu, da 
Itália, foi a maior pontuadora da 
partida com 30 pontos marcados.

Para a disputa do torneio, o 
técnico Zé Roberto conta com 15 
atletas: Macris e Roberta (levan-
tadoras), Kisy e Lorenne (opostas), 
Gabi, Rosamaria, Pri Daroit e Tai-
nara (ponteiras), Carol, Carol Gat-
taz, Julia Kudiess e Lorena (cen-
trais) e Nyeme e Natinha (líberos).

As brasileiras disputarão o tí-
tulo do Campeonato Mundial 

de Vôlei pela 4ª vez na história. 
Em três finais, soma três me-
dalhas de prata, tendo perdido 
na decisão para Cuba (1994) e  
Rússia (2006 e 2010).

Além das medalhas de prata, 
o Brasil soma uma medalha de 
bronze, conquistada em 2014, ao 
vencer a anfitriã Itália por 3 sets a 2.

“Em alto nível todos os detalhes 
são decisivos. As duas equipes têm 
muitos dados uma sobre a outra. 
É final de Mundial e os dois me-
lhores times seguem em busca do 
título. Vamos precisar dar o nosso 
melhor e qualquer erro pode fazer 
a diferença na hora da decisão”, 
disse a central Carol Gattaz.

Sérvia bate os EUA
Em um “remake” da semifinal 

dos Jogos Olímpicos de Tóquio, 
Estados Unidos e Sérvia se en-
frentaram em busca de uma vaga 
na final do Mundial de Vôlei fe-
minino. A disputa, na quarta-feira 
(12), foi menos acirrada do que 
se esperava. Diferente do que 
aconteceu na capital japonesa, a 
Seleção da Sérvia levou a melhor 
com um jogo mais regular diante 
da desorganização americana.

Atual campeã do mundo, a Sérvia 
garantiu a vitória por 3 sets a 1, par-
ciais 25 a 21, 25 a 20, 17 a 25 e 25 a 
23. Destaque para a oposta Tijana 
Boskovic, que anotou 33 pontos e 
desequilibrou o jogo. Do lado dos 
Estados Unidos, destaque para 
Robison Cook, que comandou a 
reação americana no terceiro set. 
A Sérvia chega à final invicta.

O Brasil venceu a Itália por 
3 sets a 1, com parciais 
de 23/25, 25/22, 24/26 
e 19/25, e garantiu vaga 

na final do Campeonato Mundial 
de Vôlei feminino. O duelo acon-
teceu no Omnisport Apeldoorn, 
em Apeldoorn, na Holanda, nesta 
quinta-feira (13).

Na decisão do Mundial, o Brasil 
enfrentará a Sérvia. O duelo acon-
tecerá na Omnisport Apeldoorn, 
no sábado (15), às 14h (horário de 

Na decisão, o Brasil enfren-
tará a Sérvia. O duelo acon-
tecerá  no sábado (15), às 14h 
(horário de Manaus)

Tite fala sobre dúvidas a 
25 dias da convocação

COPA DO MUNDO

Presidente da FIFA elogia 
final da Copa do Brasil

O Presidente da FIFA, Gianni 
Infantino, participou na quarta-
-feira (12) da cerimônia de abertu-
ra da primeira partida da final da 
Copa Intelbras do Brasil. Ao lado 
do Presidente da CBF, Ednaldo 
Rodrigues, ele levou o troféu da 
competição ao gramado da Neo 
Química Arena. 

É a primeira visita de Infanti-
no ao Brasil desde que Ednaldo 
Rodrigues assumiu o comando  
da Confederação.

“Estou muito contente de estar 
aqui. É fantástico. É um ambiente 
incrível. A paixão do futebol no 
Brasil é única no mundo”, disse 
Infantino, que assistiu ao jogo no 
camarote da CBF.

O empate sem gols com o Fla-
mengo estabeleceu um novo re-
corde de público na Neo Química 
Arena em jogos do Corinthians. No 
total, 47.031 torcedores assistiram 
à primeira partida da decisão. A 
finalíssima será na próxima quarta 
(19), no Maracanã.

“Os torcedores fizeram uma fes-

ta muito bonita. É muito bom o 
Presidente Infantino nos presti-
giar e ver a força do futebol brasi-
leiro”, afirmou Ednaldo Rodrigues.

Além de Infantino, quatro exe-
cutivos da Fifa também integra-
ram a comitiva na capital paulista: 
Mattias Grafström, secretário-
-geral adjunto, Emílio Garcia, di-
retor jurídico e de compliance da 
FIFA, Gelson Fernandes, diretor 
das associações membros - África, 
e Federico Raviglione, chefe de 
gabinete da presidência.

Apoio à reeleição
Antes da partida, Infantino par-

ticipou de um almoço com os di-
rigentes brasileiros. No encontro, 
Rodrigues reafirmou o apoio do 
Brasil à reeleição de Infantino. 
O pleito será realizado em 2023.

“A nossa parceria com a FIFA é 
muito importante na nossa cami-
nhada para reestruturar e recu-
perar a imagem da CBF. Estamos 
muito felizes com o trabalho do 
Infantino”, disse Ednaldo.

   GE

Tite, técnico da Seleção 
Brasileira, tem 25 dias para 
definir que serão os repre-
sentantes do futebol bra-
sileiro na Copa do Mundo 
do Catar. A maior parte dos 
nomes está definida, mas 
ainda há dúvidas, como Fir-
mino e Daniel Alves, que 
ainda estão sob observação 
do treinador. Ontem (13), 
o treinador concedeu co-
letiva para jornalistas do 
Nordeste e falou sobre a 
reta final de escolhas. 

“A gente faz esse acom-
panhamento até o dia 7. É 
realidade que até há risco de 
lesão e temos que ter todos 
eles monitorados para que 
estejam nas suas melho-
res condições. Nisso está o 
Matheus Cunha, Hulk, uma 
série de atletas importan-
tes. O Pedro, o Firmino, que 

ELOGIOS

voltou a fazer gol”, explicou.
Firmino esteve na última 

convocação do Brasil, para 
os amistosos contra Gana 
e Tunísia, mas tornou-se 
o único dos oito atacan-
tes chamados a não entrar  
em campo. 

No caso de Daniel Alves, 
o lateral-direito está sem 
jogos pelo Puma-MÉX e vol-
tou à Barcelona para manter 

Leonardo Senaredacao@emtempo.com.br |
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LUCAS FIGUEIREDO CBF

No dia 7 de novembro, treinador vai definir lista para a Copa do Mundo

a forma física visando a Copa 
do Mundo. Tite destacou a 
condição de jogador de con-
fiança para todos do grupo 
e repassou a palavra para o 
auxiliar técnico César Sam-
paio, que teve contato direto 
com o atleta.

“É uma das nossas lide-
ranças, tem histórico que 
dispensa comentários”, diz 
o auxiliar.

    

REFORÇOS

Naça anuncia 
goleiro 
Jonathan

O Nacional anunciou a 
contratação do goleiro 
Jonathan, que estava no 
Ferroviário-CE, e o za-
gueiro Paulo, ex-Unidos 
do Alvorada-AM. Os dois 
atletas são as primeiras 
contratações do Leão da 
Vila Municipal para a tem-
porada de 2023, quando 
o time disputa o Ama-
zonense e a Série D do  
Campeonato Brasileiro.

Amazonense e cria da 
base do Naça, onde atuou 
pela primeira vez com 16 
anos, Jonathan admite 
que voltar a defender o 
manto nacionalino é es-
pecial. O goleiro é consi-
derado ídolo do Manaus, 
onde conquistou o acesso 
à Série C, em 2019, e foi 
tricampeão estadual. 

“O sentimento de voltar 
a defender o Naça é o 
mesmo de quando eu vesti 
o manto azulino pela pri-
meira vez. É uma realiza-
ção pessoal e profissional. 
É um sentimento especial 
e o respeito pelo clube só 
aumentou”, revela o golei-
ro, que será emprestado 
ao São Raimundo para dis-
puta da Copa Verde.

O zagueiro Paulo, reve-
lado pelo Remo-PA, tem 
no currículo dois acessos 
à Série A de estaduais. 
No Amazonas, subiu com 
o JC FC; já no Paraná, ga-
rantiu vaga na elite com 
o Amazônia Independen-
te. Ele vai atuar no Leão 
pela primeira vez e afir-
ma que a expectativa é  
das melhores.

“A expectativa está a mil. 
Nacional é um clube tradi-
cional”, destaca Paulo.

Em Tempo

Brasil passa pela Itália e 
vai à final do Mundial
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UNNA já possui um alcance de mais de 18 mil visualizações no clipe com seu último trabalho
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Márcia Novo 
lança single 

LANÇAMENTO

Um mês depois de anun-
ciar o lançamento da música 
“Sabíamos Bem”, a cantora 
Márcia Novo apresenta mais 
um single, nesta quinta-feira 
(13). Já disponível nas plata-
formas digitais, o novo hit, in-
titulado “I love you, mas num 
fresque não”, oferece aos fãs 
uma mistura de pop, piseiro e 
reggaeton, com participação do 
alagoano Vitinho Imperador e 
do colombiano Buxxi.

Interpretada com o marcan-
te e arrastado sotaque amazo-
nense de Márcia, “I love you, 
mas num fresque não” nasceu 
da boca de um ribeirinho e virou 
música tempos depois, em um 
episódio cômico que dá enre-
do à composição, escrita por 
Márcia e Thaianty dos Santos. 
“Um ‘caboco’ na beira do rio 
soltou essa frase pra mim, 
eu achei genial e guardei. Aí 
uma vez aconteceu uma his-
tória engraçada, em que eu 
estava na fila do banheiro de 
uma baladinha e uma me-
nina deu em cima da Thai”,  
recordou a artista.

Foi nesse momento, segun-
do Márcia, que o single come-
çou a “ser escrito”. “Eu fui e 
voltei do banheiro, a menina 
continuava lá. Cheguei bem 
perto, olhei para ela e disse 
‘gostastes? é minha namorada’. 
A bichinha ficou constrangida. 
Aí pra tirar onda com a situação 
cheguei bem séria, como se 
eu fosse brigar com ela e falei 
‘I love you, mas num fresque 
não’. Daí nasceu essa pérola 
da fuleiragem!”, brincou. 

Conexão Brasil-Colômbia
Com a gíria na ponta da lín-

gua, não demorou para que a 
expressão virasse música. O 
trabalho marca o início de um 
projeto da artista amazonense 
para alcançar o mercado na-
cional, em especial, o nordeste 
- casa da sensação do piseiro, 
Vitinho Imperador, dono do hit 
“Volta Rapariga”, Top 30 Glo-
bal do Spotify, além de Top 5,  
no Brasil.

   EM TEMPO

Três mapotecas com projetos 
arquitetônicos da cidade de 
Manaus foram doadas à Uni-
versidade Federal do Amazo-

nas pela Prefeitura de Manaus, por 
meio do Instituto Municipal de Plane-
jamento Urbano (Implurb). O material 
foi entregue na manhã de segunda-
-feira, 10, e passa a fazer parte do 
acervo do Grupo de Pesquisa Arqui-
tetura Moderna na Amazônia (Grupo 
Ama), da Faculdade de Tecnologia, 
que contribui para a preservação do 
patrimônio histórico e formação dos 

‘Uma das melhores sensações que já senti’, diz UNNA após estreia em show de Pabllo 

A noite do último dia 11 foi ines-
quecível para a artista amazo-
nense UNNA. Não só por realizar o 
sonho de fazer seu primeiro show 
solo como cantora mas também 
por esse dia ter a presença ilustre 
de ninguém menos que Pabllo 
Vitar no evento ‘Fervo com a 
Pabllo‘, no podium da Arena. Após 
o show, a artista refletiu: “Foi 
uma das melhores sensações  
que eu já senti”.

O evento reuniu milhares 
de amazonenses e ficará para 
sempre na memória da artista. 
“Foi o primeiro show da minha 
vida apresentando a UNNA pro 
mundo. Foi uma das melhores 
sensações que eu já senti, o pú-
blico me recebeu e me abraçou 
de uma forma única, nunca tinha 
sentido isso antes”, conta.

Outro ponto que a artista des-

tacou foi o fato de compartilhar 
o palco com artistas importantes. 
“Poder estar no mesmo evento 
em que a Pabllo Vittar, ser uma 
das atrações que antecediam o 
show dela, foi muito além do que 
eu pudesse imaginar pra mim. 
Fico e serei eternamente grata a 
minha equipe que entregou tudo 
dentro e fora do palco”, afirma.

A receptividade do públi-
co fora do palco surpreendeu 
UNNA. “Foi muito mais do que 
eu pude imaginar, pessoas que 
não conheciam o meu trabalho 
falaram comigo e me parabeni-
zaram pelo show, pela entrega e 
isso me deu a sensação de dever 
cumprido. Isso pra mim, já valeu  
tudo!”, salientou.

“E eu sou muito grata a Frvo, 
aos meninos por terem acredita-
do em mim, na minha equipe e 

terem proporcionado esse mo-
mento único. Com certeza foi o 
primeiro de muitos que virão aí! 
E vem aí!”, finalizou.

Alta preparação
Para seu primeiro show o públi-

co sentiu o resultado da dedica-
ção de semanas de preparação. 
“Tem muita pressão em cima de 
mim e do que eu posso trazer e 
está é a primeira vez que eu vou 
estar apresentando uma coisa 
que é tão grandiosa”, afirma.

A preparação contou com uma 
maratona de ensaios de voz e 
com bailarinos para entregar 
“muito” ao público amazonense. 
“Antes desse grande dia nós tive-
mos muito, muito ensaio, muita 
dança, muita aula de canto. Mui-
tas pessoas dedicadas envolvi-
das nisso”, disse a artista.palcos. 

De acordo com o profes-
sor Marcos Cereto, coor-
denador do Grupo Ama, os 
documentos de arquite-
tura, como as mapotecas, 
são parte da história de 
um local

MOMENTO HISTÓRICO

novos arquitetos. 
De acordo com o professor Marcos 

Cereto, coordenador do Grupo Ama, 
os documentos de arquitetura, como 
as mapotecas, são parte da história 
de um local. As prefeituras e as famí-
lias dos arquitetos têm dificuldades 
em tratar e guardar esse material e 
disponibilizá-los à sociedade. 

“A universidade pública tem um pa-
pel fundamental nessa permanência 
documental. Neste sentido, o Núcleo 
Arquitetura Moderna na Amazônia 
(Nama), ao qual o Grupo Ama está vin-
culado, tem um papel fundamental 
na guarda, documentação e difusão 
da arquitetura na Amazônia. Além 
disso, estamos capacitando futuros 
profissionais para atuarem em ar-
quivos de Arquitetura e Urbanismo”, 
informa o docente.

“São três mapotecas com projetos 
diversos realizados pelos arquitetos 
atuantes ou contratados pela Pre-
feitura de Manaus nas décadas de 
1980, 1990 e início dos anos 2000. São 
projetos realizados ou não de mater-
nidades, escolas, sede da Prefeitura, 

postos de saúde, parques, praças e 
intervenções viárias. Com a cataloga-
ção, teremos a relação completa de 
tudo. Pretendemos digitalizar todos 
esses acervos e disponibilizá-los no 
ano que vem em um site que está 
em construção”, completa o também 
líder do Nama.

O Grupo Ama está filiado ao Nama 
e tem 29 pesquisadores de 17 insti-
tuições e 11 estudantes da Ufam. A 
integração do Núcleo à Rede Bra-
sileira de Acervos de Arquitetura e 
Urbanismo em 2022 representou 
um importante passo para a aquisi-
ção. “Somos o único representante 
da Amazônia Legal neste grupo e a 
guarda do acervo do arquiteto Seve-
riano Porto representou um marco 
para a nossa integração à Rede. Este 
acervo ainda está em catalogação 
e estará disponível no próximo ano 
aos pesquisadores e à comunidade. 
O trabalho está sendo realizado pelo 
Nama com a orientação técnica reali-
zada por um convênio firmado com o 
Laboratório Archivum do curso de Ar-
quivologia da Ufam, com o professor 

Leandro Aguiar”, contou o professor  
Marcos Cereto.

Segundo o coordenador, uma das 
linhas de pesquisa do Grupo Ama 
é destinada à pesquisa e acervos e 
tem a participação de Claudio Mu-
niz Viana, importante arquivista de 
documentos de Arquitetura e Urba-
nismo do Núcleo de Pesquisa e Docu-
mentação  da Universidade Federal 
do Rio de Janeiro, o que colaborou 
para que aquisições importantes  
fossem realizadas. 

“Diante da nossa visibilidade e im-
portância para a Amazônia, recebe-
mos a guarda do acervo pessoal do 
arquiteto José Henriques e iniciamos 
uma conversa com o Implurb so-
bre a possibilidade de recebermos 
também o acervo da Prefeitura de 
Manaus. José Henriques teve uma 
atuação importante com projetos re-
alizados na capital amazonense nos 
anos 1980 e 1990 e participou em 
diversas gestões como arquiteto na 
Prefeitura de Manaus. Dessa forma, 
manteríamos o seu acervo pessoal e 
público em um único local”, revelou.

Ufam recebe acervo de projetos 
arquitetônicos da capital 
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Acervo é importante 
para estudo e valoriza-
ção da cultura local
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Fernando Coelho Jr.
@fernandocoelhojr   

fernando.emtempo@hotmail.com 

.O assunto de hoje 
é MODA. E moda com 
alta produção assina-
da pelo expert Paulo 
Borges, que coloca 
seu nome no even-
to de moda de hoje 
no Manauara Shop-
ping, aberto ao pú-
blico que estiver cir-
culando pelo centro  
de compras. 

.Batizado de “Eret-
se” o evento terá os 

desfiles de lançamen-
to das novas coleções 
das lojas do shopping 
coordenado pelo ide-
alizador do São Paulo 
Fashion Week, deci-
didamente o maior do 
Brasil. Além de Bor-
ges, o festejado styling  
Paulo Martinez. 

.O evento acontece 
no Deck Buritizal do 
Shopping Manauara, 
às 20 horas. 

Manaus 
Adventure    

.De olho nos indicadores 
e com objetivo de consoli-
dar a capital amazonense 
como destino de aven-
tura, a Prefeitura de Ma-
naus, por meio da Funda-
ção Municipal de Cultura, 
Turismo e Eventos (Ma-
nauscult), realiza, de 14 a 
16 de outubro, na praia da 
Ponta Negra, o Manaus  
Adventure 2022.

.O evento engloba diver-
sas atividades, entre elas, 
o arvorismo, rastejamen-
to na areia, tirolesa, es-
calada, rapel, corrida com 
obstáculos, canoagem, 
pesca esportiva e nata-
ção nas águas abertas do  
rio Negro. 

 .Segundo relatório do 
US News & World Report 
2022, vivenciar uma aven-
tura no Brasil ligada ao es-
porte é o que motiva apro-
ximadamente 150 milhões 
de turistas todos os anos, 
dos quais, mais de 21 mil 
preferem o Norte do país. 
E com a chegada do verão 
amazônico, a vontade de 
superar desafios e ter a 
chance de ficar ainda mais 
próximo da natureza, faz 
triplicar a procura por ro-
teiros de aventura na re-
gião amazônica.

O estrelado produtor de moda Paulo Borges 
assina hoje o “Eretse” - evento fashion do 
Shopping Manauara nesta sexta-feira

A querida Marilena Perales com Márcia Pera-
les e Rosa Batista no lanche em torno do seu 
aniversário, na Jess Cake

 Ivone Rabello, Izane Torres e Rebeca Ra-
bello, no lanche oferecido pelas amigas co-
memorando o aniversário de Marilena Pera-
les, na Jess Cake

Os queridos Leandro Braga e Ítalo Came-
li, na festa assinada pela influencer Bruna 
Castro no fim de semana

Evento de moda I    Evento de Moda II 

.Para o evento de 
moda do Shopping Ma-
nauara, nesta sexta-fei-
ra à noite, foi escalado 
um time de peso! 

.Além do produtor 
do São Paulo Fashion 
Week, Paulo Borges e 
do styling Paulo Mar-
tinez, o evento terá a 
modelo Dandara Quei-
róz, que foi a recordista 
da SPFW, com 10 desfi-
les! Ela é descendentes  

de índios tupis. 

.Detalhe importante: 
as maquiagens de todo 
o desfile, serão feitas 
com a tinta extraída do 
jenipapo verde, que dura 
em média 15 dias! A tri-
lha sonora do desfile é 
da cantora Djuena Ti-
kuna, além da Orques-
tra de Câmara do Ama-
zonas sob regência do 
maestro Otávio Simões.  
Vale conferir! 

A linda modelo Dandara Queiróz, des-
cendentes de índios tupis, que foi a es-

trela do último São Paulo Fashion Week, 
estará na passarela do evento de moda 

do Manauara Shopping hoje à noite

  . O Prêmio Grão de Música 
apresenta a seleção de 2022 
com os 15 artistas contempla-
dos.  Compositores, composi-
toras ou intérpretes são se-
lecionados pela curadoria do 
PGM sempre pelo conjunto de 
sua obra. Esta 9ª edição mais 
uma vez celebra e destaca a 
canção brasileira, único re-
quisito no perfil artístico para 
concorrer a premiação.   

. Os premiados recebem a 
estatueta criada por Elifas 

Andreato, entregue na ceri-
mônia que acontece no dia 8 
de dezembro, no Teatro Ofi-
cina. O celebrado artista grá-
fico, que faleceu em março 
deste ano, presenteou o PGM 
com sua obra desde a primei-
ra edição, toda a identidade 
visual do Grão leva a sua as-
sinatura. A 9ª edição será em  
sua homenagem. 

  
. A cantora amazonense Elia-

na Printes é uma das contem-
pladas com o prêmio. Aplausos!  

Prêmio Grão

  .O prefeito de Manaus, David 
Almeida, acompanhado pela ti-
tular da Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa), Shádia Fraxe, 
anunciou uma nova conquista.

 
.Manaus conquistou, pela ter-

ceira vez consecutiva, o primei-
ro lugar entre as capitais bra-
sileiras no ranking do Previne 
Brasil, programa do Ministério 
da Saúde que avalia o desem-
penho dos serviços ofertados 
pelos municípios na Atenção 

Primária à Saúde (APS). 

.“Nós estamos conquistando 
os melhores lugares em saú-
de básica no Brasil pelo ter-
ceiro quadrimestre seguido. 
Um ano seguido com os me-
lhores índices em Saúde da 
Mulher, do Idoso, da Criança 
e pré-natal. Manaus é a me-
lhor do Brasil com uma média 
muito superior ao segundo e 
terceiro colocado”, afirmou o  
prefeito. Aplausos! 

Previne Brasil



A temperatura no Sudeste, mes-
mo em plena Primavera, tem osci-
lado demais.

Quase um desafio para os mete-
orologistas de plantão.

Chove, para, está quente, está 
frio, às vezes tudo nas 24h do dia.

Mas está sendo possível, na 
mesma região, encontrar um 
termômetro que nunca sai do 
lugar. Ou até sai, quase o tem-

po todo, para sempre bater lá 
em cima.

É na sede da “Fazenda”, em Ita-
pecerica da Serra.

Desde o primeiro dia, o “ca-
lor” lá dentro é para poucos, 
ou só suportado mesmo pelos  
seus participantes.

É uma coisa impressionante. 
Existem até algumas lideranças, 
mas no fundo ninguém se dá 

com ninguém.

Na segunda-feira, participando 
do “Fazenda News”, da Fabiana 
de Oliveira, cheguei a dizer que 
Deborah Albuquerque e Deolane 
Bezerra será a final dos sonhos 
do programa.

O duro é saber se as duas terão 
psicológico e “preparo físico” pra che-
gar até lá. No banco, como principais 
opções, ainda tem a Bia, Pétala e 
Shayan para qualquer eventualidade.

Debate da Band
Domingo, no debate presiden-

cial da Band, só 20 convidados e 
mais 6 assessores terão acesso ao 
estúdio principal.

Cabe acrescentar
Assim como aconteceu no en-

contro do primeiro turno, Adria-
na Araújo e Eduardo Oine-
gue farão a mediação dos dois  
primeiros blocos.

Fabiola Cidral (UOL) e 
Leão Serva (TV Cultura) os  
dois últimos.

Mas teve isso
A Rede TV! também tinha mar-

cado um debate entre os dois 
candidatos à Presidência para 
segunda-feira, um dia após o  
da Band.

Não houve a possibilidade de 
confirmar. Diante disso, tanto Bol-
sonaro quanto Lula foram convi-
dados para sabatinas em datas a 
serem combinadas.

Olha aí
Notícia antecipada por aqui cami-

nha para o desfecho: muito em bre-
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Deolane e Débora na final da 
Fazenda. Já imaginou?

ve, o Amazon Prime Video e o SBT vão 
divulgar o modelo de negócio envol-
vendo a próxima novela, “Romeu e 
Julieta”, substituta de “Poliana Moça”.

Lembrando que o sucesso das 
novelas infantis de Silvio Santos 
na Netflix tem chamado atenção 
das plataformas.

Bola cantada
O fato do SBT e a Amazon esta-

rem se juntando, também significa 
que a Netflix deseja seguir sozinha 
nessa estrada.

No entender dos seus responsáveis, 
o mais interessante é assumir toda a 
produção, sem qualquer necessidade 
de se atrelar a apenas uma TV aberta. 
Mas abrir as portas para todas.

TV paga
Se alguém souber, por favor, pode 

dizer o horário que o Canal Brasil vai 
exibir “Carandiru” hoje?

Todo dia tem. Só o horário que va-
ria um pouco. “Te cuide, “Velozes e 
Furiosos”, porque esse é mais um da 
lista, que vai longe, das repetições que  
ninguém aguenta. 

Vai em frente
O “MasterChef” tem seu lugar 

garantido na programação 2023 
da Band.

Prova disso é que já estão abertas 
as inscrições para os programas do 
ano que vem. 

Outra Travessia
O Cine Brasil TV estreia nes-

te domingo, às 21h30, em seis 
episódios, a série documen-
tal “Travessia”, de Eliane Caffé e  
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Por: Flávio Ricco  |  Colaboração: José Carlos Nery

· Sophie Charlotte será 
Maíra, uma jovem perfumis-
ta em “Todas as Flores”, no-
vela do João Emanuel Car-
neiro para o Globoplay...

· ... Em torno dela é que 
irão surgir histórias de inte-
resses e traição, que tam-
bém envolvem os persona-
gens de Humberto Carrão e 
Caio Castro...

· ... Aqui essa novela será 
disponibilizada a partir da 
próxima quarta-feira, mas 
no mercado internacional só 
no ano que vem.

· A Confederação Brasilei-
ra de Rugby fechou parceria 
com a LiveSports, do João 
Palomino, para a transmis-
são ao vivo, na ESPN e Star+, 
do Americas Rugby Trophy...

· ... O torneio amistoso reu-
nirá seleções masculinas do 
Brasil, Chile e Canadá, no 
Estádio Municipal Prefeito 
Francisco Ribeiro Noguei-

ra, o Nogueirão, em Mogi  
das Cruzes...

· ... Começa neste sábado e 
irá até o dia 26.

· Eduardo Martini fará nes-
ta sexta-feira, às 21h, no Te-
atro União Cultural, em São 
Paulo, uma homenagem a 
Hebe Camargo, falecida há 
10 anos...

· ... A menção vai aconte-
cer durante o espetáculo 
“I love Neide”, personagem 
criada especialmente para o  
programa dela...

· ... Marcelo, filho de Hebe, 
estará presente. No hall do 
teatro algumas peças da 
saudosa apresentadora es-
tarão em exposição.

· Até o fechamento desta 
coluna, ainda não havia uma 
resposta do candidato Tarcí-
sio de Freitas, do Republica-
nos, ao Governo de São Pau-
lo, se irá ou não participar do 

debate no SBT...

· ... Não comparecendo, 
será realizada uma entre-
vista dos jornalistas do pool 
com Fernando Haddad,  
do PT.

C´est fini

Exibido na Record, quar-
ta-feira, “Davi: Um Rei em 
Construção”, conquistou o 
segundo lugar isolado em 
São Paulo, com 7,5 de média 
e pico de 8,2, assim como no 
Rio, 6,8 e 8.

Neste documentário, o 
repórter André Tal refez os 
passos do futuro monar-
ca e mostrou as evidências 
arqueológicas do período 
em que Davi fugiu pelo de-
serto para escapar de Saul. 
“A Perseguição” é o tema 
desta quinta temporada da  
série “Reis”.

Então é isso. Mas amanhã 
tem mais. Tchau!

Bate Rebate

DIVULGAÇÃO

(Lipe Ribeiro vai para mais um reality/ Divulgação)

(crédito Instagram)

(Deborah Albuquerque está na “Fazenda 14”/ crédito Antonio Chahestian)

Inês Figueiró.

A obra retrata as questões que en-
volvem três mulheres, de três países 
e uma experiência em comum: o refú-
gio. É protagonizada por uma congole-
sa, uma palestina síria e uma haitiana.

Tem data
A partir do dia 15 de novembro, 

no Paramount+, e às 21h, na MTV, 
começa o “De Férias Com o Ex - 
Caribe: Salseiro VIP”.

Gravada na Colômbia, a tem-
porada terá dois episódios se-
manais: todas as terças e  

quintas-feiras.

Especial do RC
Com data de gravação já 

marcada - dia 29 de novem-
bro, no Qualistage, Rio, o es-
pecial de Roberto Carlos, para 
a programação especial de fim 
de ano da Globo, volta suas 
atenções para os convidados.

O programa seguirá a fór-
mula de sempre: um gran-
de show com participações 
especiais. Jade Picon, por 
exemplo, é um nome falado 
nos bastidores.
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